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панорама новостей
// визит

На повестке – вопросы безопасности 
и развитие Кузбасса

ǒото пресс-службы АПК.

// память

Знак уважения 
к подвигу предков

Окончание. Начало на 1-й стр.

ОБЪЕКТ МИРОВОГО УРОВНЯ
На рабочей встрече секрета-

ря Совбеза Николая Патрушева с 
губернатором Кузбасса Сергеем 
Цивилевым обсуждались вопро-
сы промышленной безопасности 
на объектах угледобывающей от-
расли региона, а также темы, свя-
занные с реализацией ряда новых 
инфраструктурных проектов по 
социально-экономическому раз-
витию Кузбасса. На встрече так-
же присутствовал полномочный 
представитель президента РФ в 
СФО Анатолий Серышев.

Также в ходе рабочей поездки 
Николай Патрушев осмотрел со-
циальные объекты в Кемерове: 
спорткомплекс «Кузбасс-Арена» 
и Президентское кадетское учи-
лище. 

«Объекты, которые мы посети-
ли, в том числе «Кузбасс-Арена», 
соответствуют проведению не 
только всероссийских соревнова-
ний, но и мирового уровня. В ша-
говой доступности уже работает 
ледовый дворец «Кузбасс». Уни-
кальность этих объектов в том, 
что они образуют целый квартал, 
где могут заниматься спортом как 
любители, так и профессионалы», 

– сказал Николай Патрушев.
Как председатель Наблюда-

тельного совета Всероссийской 
федерации волейбола секретарь 
Совбеза подчеркнул, что в «Куз-
басс-Арене» созданы уникальные 
возможности для занятий одним 
из самых зрелищных олимпий-
ских видов спорта. Единовремен-
ная пропускная способность это-
го объекта составит 705 человек. 
Общая площадь спорткомплекса 

– 51 107 кв. м. Для спортсменов ре-
гиона впервые в Кузбассе здесь бу-
дут созданы 50-метровый бассейн 
с искусственной волной и аэро-
труба. Это позволит поддержать 
развитие парашютного спорта в 
регионе и создать условия для за-
нятий пловцов и серфингистов. В 
спорткомплексе предусмотрены 
площадки для более чем 18 видов 
спорта: здесь будут проводить-

ся занятия и соревнования по ба-
скетболу, боксу, волейболу, дзюдо, 
каратэ, кекусинкай, самбо, скало-
лазанию, спортивной борьбе, тай-
скому боксу, спортивным танцам, 
тхэквондо, тяжёлой атлетике, ушу, 
мини-футболу. В дальнейшем 
«Кузбасс-Арена» будет соединять-
ся тёплым переходом с ледовым 
дворцом «Кузбасс».

«Кузбасс за последние 4 года 
стал одной большой стройкой, мы 
возвели огромное количество уни-
кальных объектов спорта, здраво-
охранения, образования. Те объек-
ты, которые мы посещаем сегодня, 
построены в короткие сроки, при 
этом со строгим соблюдением всех 
технологий, они оснащены самым 
современным оборудованием. Так, 
«Кузбасс-Арена» станет одной из 
площадок проведения междуна-
родного форума «Россия – спор-
тивная держава», а в кадетском 
училище сейчас обучаются ребята 
из 27 регионов страны», – сообщил 
Сергей Цивилев.

ВСЕСТОРОННЯЯ
ПОДГОТОВКА

Кемеровское президентское 
кадетское училище рассчита-
но на 840 обучающихся, на се-
годня здесь – 545 кадет. Для них 
оборудованы учебные и спаль-
ные корпуса, медицинский пункт, 
спортивный и физкультурно-
оздоровительный комплекс, от-
крытые плоскостные сооружения.

Николай Патрушев, Анато-
лий Серышев и Сергей Циви-
лев осмотрели гордость учили-
ща – интерактивный комплекс 
интеллектуальных систем связи, 
оборудованный программным и 
техническим обеспечением для 
организации и подготовки веде-
ния боевых действий на земле, в 
воде и в космосе. Здесь можно про-
водить 3D-моделирование воен-
ных действий в режиме реального 
времени. VR-комплекс позволяет 
отрабатывать стратегию и такти-
ку ведения боевых действий.

Гости оценили первый за Ура-
лом музей кадетства с электрон-

ными тач-панелями и проекци-
ями, где представлена история 
возникновения кадетских корпу-
сов и галерея знаменитых кадет.

«Важно, что Президентское 
кадетское училище даёт воспи-
танникам теоретические и прак-
тические знания, инженерно-тех-
ническую подготовку, а также 
патриотическое воспитание, зна-
ние истории родной страны, при-
меры воинских подвигов пред-
ков. Вне зависимости от того, как 
сложится их дальнейшая карьера, 
военное воспитание и привитая 
дисциплина станут неоценимой 
поддержкой в жизни учеников», – 
отметил Николай Патрушев.

Также гости осмотрели учебно-
лабораторные кабинеты биологии, 
физики, химии, робототехники, 
авиамоделирования, автотрена-
жёров, шахматный клуб, фотови-
деостудии, классы хореографии, 
хоровой студии.

Особое внимание уделяется 
физической подготовке воспитан-
ников ПКУ, в распоряжении ко-
торых спортивный и физкультур-
но-оздоровительный комплексы 
с просторными гимнастически-
ми и тренажёрными залами, бас-
сейн и крытая ледовая арена, от-
крытые плоскостные сооружения 
с футбольным полем и многопро-
лётными снарядами, площадки 
для игровых и городошного видов 
спорта, где с соперником можно 
сразиться в мини-футбол, ганд-
бол, волейбол, баскетбол, теннис, 
бадминтон, а также пройти обще-
войсковую полосу препятствий. 
Тренажёрный зал оснащён кардио-
зоной и силовыми тренажёрами 
для развития всех групп мышц.

Также Николай Патрушев, Ана-
толий Серышев и Сергей Цивилев 
осмотрели Московскую площадь 
и новую набережную. Как под-
черкнул секретарь Совбеза, по-
вышение качества жизни людей 

– приоритетное направление дея-
тельности, и в Кузбассе для этого 
проводится большая работа.

ǋо маǮериалам 
ǫреǭǭ�ǭлǯǢǝȲ Аǋǆ.

В Новокузнецке состо-
ялось торжественное 
открытие стелы «Город 
трудовой доблести».

Она расположена в скве-
ре имени маршала Г.К. Жу-
кова, который капитально 
отремонтировали. Теперь 
всё пространство в этой 
части города выполнено в 
едином стиле.

«Сегодняшнее событие 
– дань уважения тому тру-
довому подвигу, который 
новокузнечане совершили 
в тылу во имя Великой По-
беды. И дата сегодня осо-
бенная: 13 сентября 1945 
года за успешное выполне-
ние задания Государствен-
ного комитета обороны 
по обеспечению металлом 
производства танков, са-
молётов, вооружений и бое-
припасов КМК награждён 
орденом Кутузова I степе-
ни. Это была большая ред-
кость, когда военную на-
граду вручали заводу. Но 
новокузнечане своим са-
моотверженным трудом 
заслужили эту честь. Об 
этом должны знать и пом-
нить все поколения горо-
жан!» – подчеркнул губер-
натор Сергей Цивилев.

Стелы «Город трудовой 
доблести» устанавливают 
во всех городах России, ко-
торые по указу президен-
та РФ Владимира Путина 
удостоены этого почётно-
го звания. Все они долж-
ны быть выполнены в виде 
колонны с гербом города, 
в остальном можно допол-
нять конструкцию своими 
символами и формами, ко-
торые отражают значимые 
исторические факты и тру-
довые подвиги жителей.

Концепцию Новокуз-
нецкой стелы и простран-
ства вокруг разработал 
местный художник Илья 
Храбрый. 17-метровая 
скульптурная композиция 
с панорамой трудовых под-
вигов новокузнечан гармо-
нично вписалась в архитек-
турный стиль центральной 
части города. Вокруг стелы 
возведено «кольцо», вну-
три него смонтированы 
светодиодные панели для 
демонстрации видеомате-
риалов. Снаружи – чёрно-
белые рисунки с сюжетами 
военных лет. В стеле много 
металла, который подчер-
кнёт специфику города ме-
таллургов.

Рядом установлена ин-
формационная стойка-
терминал, где любой же-
лающий, подключившись 
по QR-коду к виртуальной 
базе данных Музея Вели-
кой Отечественной войны 
«1418 Дорога памяти», мо-
жет узнать о своём герое.

По периметру скве-
ра установлены парковые 
торшеры, диваны, пергалы 
с качелями, урны, новый 
детский городок.

Напомним, Новокуз-
нецку звание «Город трудо-
вой доблести» президент 
РФ Владимир Путин при-
своил в 2020 году в числе 
первых 20 российских го-
родов. Почётного звания 
удостаиваются города, жи-
тели которых внесли зна-
чительный вклад в дости-
жение Победы в Великой 
Отечественной войне.

В 1942 и 1943 годах Куз-
нецкий металлургический 
комбинат выпускал треть 
всего советского чугуна, 
четверть стали и металло-
проката. Из выплавленно-
го в Кузбассе металла был 
изготовлен каждый четвёр-
тый советский снаряд, каж-
дый второй танк. Полови-
на всех советских боевых 
самолётов была сделана из 
кузнецкого алюминия.

64 тысячи новокузне-
чан ушли на фронт, каж-
дый четвертый из них не 
вернулся домой.

МЕЖДУ ТЕМ
В городе Кемерово, ко-

торый также удостоен зва-
ния «Город трудовой до-
блести», продолжается 
возведение стелы и рекон-
струкция места ее распо-
ложения – парка имени 
Г.К. Жукова. Концепция 
пространства вокруг стелы 
разрабатывалась при уча-
стии жителей города, архи-
текторов и представителей 
Российского военно-исто-
рического общества. Стела 
будет вписана в пятиконеч-
ную звезду, символизиру-
ющую орден Великой Оте-
чественной войны. В её 
вершинах расположатся 
пилоны с фотографиями, 
демонстрирующими вклад 
кемеровчан в достижение 
Великой Победы. Как от-
метили в пресс-службе ад-
министрации областного 
центра, завершить работы 
планируется этой осенью.

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа Аǋǆ.

ǒото пресс-службы АПК.
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панорама новостей
// слово редактора

Самый долговечный 
материал

// событие

«Ночные волки» проедут по Кузбассу

// технологии

Ʊифровизация на благо жителей региона

    // факт

Кузбасс готовится к переводу 
информационных систем на 
платформу «Гостех».

В регионах России, в том чис-
ле и в Кузбассе, происходит циф-
ровая трансформация. Об этом 
ИА ТАСС рассказал замести-
тель председателя правитель-
ства РФ Дмитрий Чернышенко. 
Он отметил, что для развития IT-
индустрии и цифровой трансфор-
мации, прежде всего, важна воля 
самого руководителя субъекта, 
его внимание к этому вопросу.

К примеру, в Центре обработ-
ки данных Саратовской области 
будет расположена часть георас-
пределённой системы, обеспе-
чивающей возможность работы 
платформы «Гостех».

На базе Кузбасского региональ-
ного центра обработки данных 
подготовлена возможность разме-
щения кластера вычислительных 
ресурсов платформы «Гостех», 
применяемых в работе систем с 
искусственным интеллектом. Ра-
бота по переводу региональных 
информационных систем на «Гос-
тех» начнётся в 2023 году.

«В Кузбассе реализуются про-
екты цифровизации в самых раз-
ных сферах. Благодаря этому уда-
ётся решить проблемы, которые 
копились десятками лет. Сейчас в 
Кузбассе у всех городов есть циф-
ровые двойники. Это позволило 
улучшить ситуацию с управлени-
ем экономикой региона. При реа-
лизации программ цифровизации 
основная задача – создание площа-

док и сервисов для жителей и пред-
ставителей бизнеса, где можно ре-
шить проблему, получить услугу, 
информацию, сэкономив при этом 
время. Важно, что прежде всего 
все эти программы направлены на 
удобство жителей», – отметил гу-
бернатор Сергей Цивилев.

Отметим, что Кузбасский ре-
гиональный центр обработки 
данных работает около полугода. 
В нём размещены региональное 
Министерство цифрового разви-
тия и связи, Центр управления 
регионом Кузбасса, интернет-ре-
дакции регионального медиахол-
динга «Кузбасс», инженерный 
комплекс по управлению всеми 
информационными и цифровы-
ми процессами региона.

ƾера СǦворȭова.

ʳчастники мотопробега шах-
тёрской дружбы прибыли в 
Кемерово.

4 сентября мотопробег «Дон-
басс – Кузбасс» стартовал из До-
нецка. Представителей мотоклу-
ба «Ночные волки» встретили в 
Кемерове. У монумента «Память 
шахтёрам Кузбасса» состоялся 
торжественный митинг, участни-
ков поприветствовал губернатор 
Сергей Цивилев.

«Это важный исторический мо-
мент. То, что вы сделали, очень 
важно в первую очередь для жи-
телей Горловки. В это тяжёлое для 
них время они должны знать: мы 
с ними, своих не бросаем и помо-
жем всем, чем нужно. Своим мото-
пробегом вы ещё раз показали не-
рушимость шахтёрского братства 
Донбасса и Кузбасса», – подчер-
кнул губернатор Сергей Цивилев.

Мотоциклисты проехали по 
маршруту шахтёров, которые зи-
мой 1935-1936 года на лыжах за 
61 день прошли более 4 тысяч км 
из Кузбасса в Донбасс. В память о 
легендарном переходе участники 
митинга возложили цветы к мо-
нументу «Память шахтёрам Куз-
басса».

В пути к колонне присоединя-
лись коллеги из других регионов. 
Таким образом, мотопробег под-
держали более 300 российских мо-
тоциклистов. Маршрут проходил 

через Горловку, Волгоград, Сара-
тов, Самару, Уфу, Магнитогорск, 
Курган, Омск, Новосибирск. Везде 
члены кузбасской делегации встре-
чались с молодёжью, спортсмена-
ми, общественниками, посещали 
спортивные объекты, рассказали о 
строительстве спортивной инфра-
структуры в Кузбассе.

Теперь мотопробег пройдёт 
по маршруту: Кемерово – Белово 

– Прокопьевск – Новокузнецк – 
Осинники – Шерегеш – Таштагол 

– Кемерово. В этих городах прой-
дут патриотические митинги с 
возложением цветов к монумен-

там шахтёрам и героям Великой 
Отечественной войны. Фини-
шируют участники мотопробега 
29 сентября. Вместе с президен-
том мотоклуба «Ночные волки» 
Александром Залдастановым они 
примут участие в международ-
ном форуме «Россия – спортив-
ная держава».

Губернатор Сергей Цивилев 
поддержал инициативу участни-
ков мотопробега о создании в Ке-
мерове «Леса дружбы» – вдоль 
трассы в районе горы Люскус вы-
садят берёзы.

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа Аǋǆ.

КʳЗБАССКИַ И Д˩НЕʴКИַ П˩ʲИТЕ˯НИʵЕ̞
СКИЕ ВʳЗʹ БʳДʳТ С˩В˧ЕСТН˩ Г˩Т˩ВИТʺ 
СПЕʴИАʲИСТ˩В Дʲʽ ТʽʯЕʲ˩ַ 
П˫˩˧ʹШʲЕНН˩СТИ.
˫ЕКТ˩˫ Д˩НБАССК˩Г˩ Г˩СʳДА˫СТВЕНН˩Г˩ 
ТЕ˯НИʵЕСК˩Г˩ ИНСТИТʳТА Д˧ИТ˫Иַ ВИШ̞
НЕВСКИַ П˩СЕТИʲ КʳЗГТʳ. НА ˫АСШИ˫ЕН̞
Н˩˧ ʳʵ˿Н˩˧ С˩ВЕТЕ ˫ЕКТ˩˫ʹ ВʳЗ˩В П˩Д̞
ПИСАʲИ С˩ГʲАШЕНИЕ ˩ С˩Т˫ʳДНИʵЕСТВЕ.
В ˫А˧КА˯ Д˩Кʳ˧ЕНТА П˫ЕДʳС˧˩Т˫ЕНА С˩̞
В˧ЕСТНАʽ НАʳʵН˩̞ИССʲЕД˩ВАТЕʲʺСКАʽ 
ДЕʽТЕʲʺН˩СТʺ П˫ЕП˩ДАВАТЕʲЕַ И СТʳ̞
ДЕНТ˩В ВʳЗ˩В, ˫АЗВИТИЕ С˩В˧ЕСТНʹ˯ 

ДИСТАНʴИ˩ННʹ˯ ˮ˩˫˧ ˩БʳʵЕНИʽ, Кʳ˫Сʹ 
П˩ВʹШЕНИʽ КВАʲИˮИКАʴИИ ПЕДАГ˩Г˩В, 
˩Б˧ЕН ʳʵЕБН˩̞˧ЕТ˩ДИʵЕСК˩ַ ʲИТЕ˫АТʳ̞
˫˩ַ.
Д˧ИТ˫Иַ ВИШНЕВСКИַ ˩ЗНАК˩˧ИʲСʽ С ˩Б̞
˫АЗ˩ВАТЕʲʺН˩ַ, НАʳʵН˩̞ИССʲЕД˩ВАТЕʲʺ̞
СК˩ַ И ИНН˩ВАʴИ˩НН˩ַ ДЕʽТЕʲʺН˩СТʺЮ 
КʳЗБАССК˩Г˩ ʳНИВЕ˫СИТЕТА, П˩СЕТИʲ ˫ʽД 
КʲЮʵЕВʹ˯ ʲАБ˩˫АТ˩˫Иַ ВʳЗА. БʳДЕТ Вʹ̞
˫АБ˩ТАНА С˩В˧ЕСТНАʽ П˫˩Г˫А˧˧А П˩ В˩̞
П˫˩СА˧ ПАТ˫И˩ТИʵЕСК˩Г˩ В˩СПИТАНИʽ 
˧˩ʲ˩Д˿ʯИ И КʳʲʺТʳ˫Н˩Г˩ ˩Б˧ЕНА, 
С˩˩БʷИʲА П˫ЕСС̞СʲʳʯБА АПК.

Это был глубокий тыл, конечно. Слож-
но сказать, докуда нацисты хотели 
дойти, – точные планы, если и были, 
то, возможно, не сохранились, а их 
выжившие главари потом на скамье 
подсудимых всё непрерывно путали 
и перевирали. Вроде бы речь у них 
шла первоначально об оккупацион-
ной «линии Архангельск-Астрахань», 
но аппетиты разрастались – и вот они 
уже стали делить шкуру вовсе даже 
не убитого медведя, собираясь дого-
вориться с японскими милитаристами 
о границе двух «великих империй» по 
Енисею� Так что хоть и тыл, но война 
вполне могла прийти и сюда, в Кузбасс.

Но она не пришла. Именно потому что никто не делил 
тогда у нас нашу страну на «вот тут фронт» и на «вот тут 
точно всегда будет тыл». И даже за тысячи километров 
от непосредственных боевых действий люди жили и ра-
ботали так, как будто тоже каждодневно шли в бой. Мы 
все с вами знаем эти истории – кто из учебников, а кто 
и непосредственно со слов своих отцов и матерей, деду-
шек и бабушек. О ящиках, подставленных под ноги дети-
шек, – чтобы сумели достать до станка. О женщинах, вы-
нужденных заместить собой мужчин на вроде совсем не 
«женских» рабочих местах, – по той простой причине, что 
мужчины в большинстве своём ушли защищать нашу сво-
боду, нашу независимость, наше право говорить на род-
ном языке и не становиться «унтерменшами». О мужчи-
нах, которые остались и просились туда, на фронт – но 
были нужнее Родине здесь, в глубоком тылу, чьё небо всё 
равно сверкало всполохами таких вроде бы далёких, но на 
самом деле таких близких битв.

Мы, повторюсь, все знаем эти истории, но у нас часто 
нет времени вдуматься в них, до конца понять и прочув-
ствовать. Ещё раз – великая и огромная страна вся, от 
мала до велика и от «южных морей до полярного края», 
в едином порыве прилагала грандиозные усилия к тому, 
чтобы выстоять, победить. Чтобы БЫТЬ. Шкура неуби-
того медведя делилась напрасно, всех незадавшихся га-
уляйтеров, помещиков и «представителей расы господ» 
эта земля перемолола в порошок – а те, кто жив ушёл, на-
долго запомнили. Но разговор совсем не о них – о нас, ко-
торых с полным основанием можно и нужно считать на-
следниками той великой страны и всех, кто отстоял её 
существование.

Кузбасс был в тылу, но на самом деле в центре той борь-
бы. Трудом своих жителей, своими ресурсами, бесперебой-
ной работой своих шахт и заводов. И всё это хранится в об-
щей национальной памяти и оценивается по достоинству. 
Два главных города нашего региона, столицы северной и 
южной агломераций, были удостоены указом президен-
та России почётного звания – «Город трудовой доблести». 
Сперва Новокузнецк (2 июля 2020-го, в числе первых!), а 
затем и Кемерово (10 сентября 2021-го). И вот теперь в юж-
ной столице открыта положенная по статусу стела – в Ке-
мерове же она появится тоже совсем скоро, до конца осени.

Само собой, такое признание накладывает и опреде-
лённую ответственность. Стелы скоро станут неотъем-
лемой частью городского пейзажа двух наших столиц, но 
важно, чтобы взгляд тут во всех смыслах не «замылил-
ся». Как и всегда в таких случаях, стелы – это не просто 
красивые архитектурные сооружения (хотя в том числе и 
так, почему бы и это не подчеркнуть). Это – материаль-
ные символы и память о том, что мы ни в коем случае не 
должны забывать. Прежде всего, как кажется, о таком со-
вершенно непреложном факте: настоящие победы, по-
добные той Победе с большой буквы, всегда достигаются 
сообща, всегда являются общим делом. Но также и о том, 
что память – это само по себе очень мощное оружие: ли-
шённому исторической памяти суждено морально пасть 
(пример нынешней Украины куда как показателен), со-
хранивший её обязательно выстоит. Память сделана из 
материала более долговечного, нежели даже монументы 
и городские здания, более прочного, нежели страницы 
книг, – наверное, из того же самого материала, что и до-
блесть. Доблесть – что в схватке со страшной угрозой, что 
и в созидательном труде.

ƾаǭилиǥ ǆоролȷв�
ǟлавнȲǥ реǠаǦǮор ǟаǣеǮȲ �ǆǯǣǝаǭǭ�.
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ПРОВЕСТИ ЛЕТО 
С ПОЛЬЗОЙ, 
ПОТРУДИТЬСЯ И 

ЗАРАБОТАТЬ – ПРАВО 
КАЖДОГО ПОДРОСТКА, 
КОТОРЫЙ РЕШИТ 
ИМЕННО ТАК ПРОВЕСТИ 
КАНИКУЛЫ. В ПЕРВУЮ 
ОЧЕРЕДЬ МЫ ПОМОГАЕМ 
В ТРУДОУСТРОЙСТВЕ 
ДЕТЯМ ИЗ МНОГОДЕТНЫХ, 
НЕПОЛНЫХ, 
МАЛООБЕСПЕЧЕННЫХ 
И НЕБЛАГОПОЛУЧНЫХ 
СЕМЕЙ, ДЕТЯМ-СИРОТАМ 
И ОСТАВШИМСЯ БЕЗ 
ПОПЕЧЕНИЯ РОДИТЕЛЕЙ. 
ДЛЯ РЕБЯТ ЭТО СПОСОБ 
ИМЕТЬ СОБСТВЕННЫЙ 
ДОХОД, К ТОМУ ЖЕ 
ОНИ ПРИОБРЕТАЮТ 
НЕОБХОДИМЫЕ В 
ЖИЗНИ ПРАКТИЧЕСКИЕ 
НАВЫКИ И ОПЫТ 
ОБЩЕНИЯ В ТРУДОВЫХ 
КОЛЛЕКТИВАХ», – 
ГУБЕРНАТОР КУЗБАССА 
СЕРГЕЙ ЦИВИЛЕВ.

по существу

 ТекуȲим летом в городах Кузбасса были трудоустроены рекордные 1� тысяч подростков. 
ǒото Сергея Гавриленко.

Řодводиŵ итоги 
трудового Ŵета

Вͮемя ͣля ͮаботы
«В этом году школьники Куз-

басса смогли с пользой провести 
каникулы. В рамках програм-
мы «Трудовое лето» 16 тысяч 
школьников были трудоустрое-
ны. Это исторический максимум 
за последние десять лет. Рабо-
чие места несовершеннолетним 
предоставили 1,5 тысячи рабо-
тодателей, в том числе 1300 ор-
ганизаций бюджетной сферы 
и 184 коммерческих предпри-
ятия», – рассказал губернатор 
Сергей Цивилев.

В текущем году в топ профес-
сий, востребованных подрост-
ками, вошли не только рабочие 
специальности, но и такие как 
делопроизводитель, аниматор, 
помощник продавца, культорга-
низатор, вожатый.

Для школьников в нашей об-
ласти создаются рабочие ме-
ста, не требующие квалифи-
кации. В среднем подростки 
работают по 3-4 часа в день при 
строгом соблюдении мер без-
опасности. Каждый школьник 
получает материальную под-
держку от службы занятости в 
размере 1 950 рублей в месяц 
и зарплату от работодателя, не 
ниже минимального размера 
оплаты труда. Выплаты начис-
ляются пропорционально отра-
ботанному времени. С каждым 
подростком заключается сроч-
ный трудовой договор, оформля-
ется трудовая книжка. Трудовое 
законодательство строго регла-
ментирует требования и условия 
трудоустройства несовершенно-
летних. Продолжительность ра-
бочего дня для школьников от 
14 до 15 лет не может превышать 
4 часа в день, от 15 до 16 лет – 
5 часов в день, а у подростков 
от 16 до 18 лет – 7-часовой рабо-
чий день.

Рабочие места для несовер-
шеннолетних в городах и райо-
нах помогают организовывать 
местные органы самоуправле-
ния, в том числе привлекая рабо-
тодателей из реального сектора 
экономики. Многие организа-
ции сотрудничают со службой 
занятости в этом направлении 
уже не первый год, но кадровые 
центры региона всегда готовы к 
взаимодействию с новыми рабо-
тодателями.

«Подростки трудятся в тече-
ние всего года, но самая актив-
ная фаза – именно в летний пери-
од. Работая в свободное от учёбы 
время, они не только получают 
финансовую независимость, но 
и знакомятся с различными ви-

дами деятельности, расширяют 
социальные связи, становятся 
самостоятельнее, приобщаются 
к труду. В первую очередь в тру-
довые отряды принимают несо-
вершеннолетних из семей, нахо-
дящихся в трудной жизненной 
ситуации и социально опасном 
положении», – отмечает министр 
труда и занятости населения Куз-
басса Алексей Гришин.

͒лучͶаем
͢оͮоͣскуͼ сͮеͣу

Трудовые отряды с июня по 
август работали во всех 34 му-
ниципалитетах. Особое внима-
ние уделяется занятости несо-
вершеннолетних, оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации.

Одними из первых в регионе 
15 июня работу начали 20 юр-
гинских подростков. В тече-
ние десяти дней трудовой отряд 
«Юргинец-1» ухаживал за цве-
тами, поливал саженцы, благо-
устраивал городские скверы. А 
1 июля начал свою работу уже 
второй отряд, в который был 
записан 21 подросток, в августе 
благоустройством города зани-
мался и третий отряд. 

На выплату зарплаты участ-
никам трудовых бригад из ре-
гионального бюджета выделе-

но 10,6 млн рублей. Кроме того, 
в рамках госпрограммы заклю-
чены соглашения с каждым го-
родом и районом о выделении 
средств на софинансирование 
оплаты труда из муниципаль-
ных бюджетов. 

Кроме непосредственно рабо-
ты, участники отрядов занимают-
ся планированием и реализацией 
ряда инфраструктурных задач.

Так, сразу две работы, пред-
ставленные администрациями 
Полысаевского и Киселёвско-
го городских округов, стали по-
бедителями VI Всероссийского 
конкурса лучших проектов соз-
дания комфортной среды в ма-
лых городах и исторических по-
селениях 2022 года. 

Итоги конкурса объявлены 
18 августа в рамках состоявших-
ся в Тамбове Всероссийских фо-
румов «Развитие малых горо-
дов и исторических поселений» 
и «Среда для жизни: свой дом». 
В работе этих форумов принял 
участие председатель прави-
тельства Российской Федерации 
Михаил Мишустин.

В Полысаеве победителем 
признан проект по реконструк-
ции городского парка имени 
И.И. Горовца. Выбор места и ра-
бота над проектом прошли не-
сколько этапов. В начале весны 
на сайте администрации город-
ского округа, а также в муни-
ципальных учреждениях состо-
ялось открытое общественное 
голосование по выбору терри-
тории для участия в конкур-
се. На стадии обсуждения ак-
тивно задействовались местные 
СМИ и социальные сети. По 
итогам голосования полысаев-
цы отдали предпочтение про-
екту реконструкции централь-

ного городского парка. Уже в 
мае на территории «претенден-
та на победу» были организо-
ваны молодёжные субботники. 
Параллельно велась детальная 
проработка проекта архитекто-
рами с конструктивным обсуж-
дением предлагаемых идей ини-
циативными группами.

В итоге представленный на 

конкурс дизайн-проект обнов-
лённого парка включил в себя 
несколько зон с главной площа-
дью и сценой для проведения 
культурно-массовых меропри-
ятий, детскими и спортивными 
площадками, павильонами, ат-
тракционами, аллеями и кафе. 
Также предусмотрен «Откры-
тый класс» – специализирован-
ная спортивная площадка для 
слабовидящих учеников сосед-
ней СОШ № 23 и маломобиль-
ных групп населения.

Аналогичный путь обще-
ственного голосования и обсуж-
дения прошёл проект по рекон-
струкции экопарка «Берёзовая 
роща» в Киселёвске. Одними из 
самых деятельных сторонни-
ков продвижения проекта стали 
многочисленные активисты клу-
ба «Велосипедисты Киселёвска». 
Здесь появятся лыжные и вело-
сипедные трассы, дорожки для 
скандинавской ходьбы, террен-
куры. Будет создана большая ре-
креационная зона с кафе, детски-
ми и спортивными площадками.

Благодаря победе в конкурсе 
в категории «Малые города» Ки-
селёвск и Полысаево стали обла-
дателями федеральных грантов 
на 95 и 85 миллионов рублей.

«Мы активно работаем над 
тем, чтобы все муниципалите-
ты равномерно и полноценно 
развивались – как города, так и 
сельские территории. Наша за-
дача – создать те условия, в ко-
торых возможно полноценно 
жить, работать, создавать семью, 
воспитывать детей, достигать 
своей цели. Самое главное, что 
мы стремимся сделать сегодня, – 
дать возможность каждому куз-
бассовцу развиваться там, где он 
родился и вырос, будь то боль-
шой город или небольшая дерев-
ня. Большая совместная работа 
по привлечению федеральных 
средств для создания комфорт-
ной среды в малых городах про-
водится главами муниципалите-
тов и представителями бизнеса. 
Такой пример – Полысаево и Ки-
селёвск, где руководители тер-
риторий совместно с компанией 
СУЭК и архитекторами подгото-
вили качественные проекты», – 
сказал губернатор Кузбасса Сер-
гей Цивилев.

А в рамках празднования об-
ластного Дня шахтёра в городе 
Полысаево за лето трудоустрои-
ли более 597 подростков, 180 из 
них – по госпрограмме «Туризм, 
молодёжная политика и обще-
ственные отношения Кузбасса 
на 2021-2017 гг.». Ребята работа-
ли на территориях, благоустра-
иваемых ко Дню шахтёра: парк 
им. Горовца, сквер Молодожё-
нов, сквер «Единый Кузбасс», 
сквер Памяти, а также стадион 
им. Абрамова, где завершён ка-
питальный ремонт.

Для получения рабочего ме-
ста подростку необходимо об-
ратиться в комитет по делам мо-
лодёжи своей территории или в 
центр занятости населения.

ǀмиǮриǥ Ǐваров.

По данным региональной службы занятости, 
за сезон �� тысяч юных кузбассовцев занима-
лись разнообразной полезной деятельностью:
подготовкой школ к новому учебному году, 
сельскохозяйственными работами, благо-
устройством городов и посёлков, подсобной 
работой на предприятиях региона, а также 
помогали в организации городских праздников.
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// важно!
КАК П˫АВИʲʺН˩ ʳТИʲИЗИ˫˩ВАТʺ ˧ʳС˩˫ В ʲЕСʳ
■ Всё, что горит, нужно сжигать.
■ Бутылки, пакеты и обёртку от продуктов лучше уносить с собой. ȣа ху-

дой конец, тоже сжигать. Полиɚтилен разлагается сотни лет.
■ ȣе стоит брать с собой стекло. ȣужно переливать все жидкости в пла-

стиковые бутылки. Естественно, нельзя оставлять в лесу стеклянные 
тары, даже закопав их в землю.

■ Ƚля пищевых отходов следует заранее делать специальные ямы, ко-
торые перед уходом следует прикапывать землёй. ȣикаких прикормок 
для зверей оставлять не надо. Также не нужно оставлять запасы про-
дуктов в пакетах, подвешивая их на деревья. Всё ɚто привлекает мед-
ведей. Таким образом туристы сами провоцируют встречи с ɚтим опас-
ным хищником.

■ Консервные банки обязательно нужно обжигать в костре, так как они 
имеют специальное покрытие, которое препятствует образованию 
ржавчины. После ɚтого их нужно сплющивать и уносить с собой или 
прикапывать всё в той же компостной куче.

œогда у реки естƅ друзƅƈ

 ǒото автора.

Всем ͉узбассом
В этом году благотворитель-

ный фонд «Поднебесные Зубья» 
выиграл средства от Фонда пре-
зидентских грантов, на которые 
была организована акция «Дру-
зья реки». В ней приняло участие 
около 65 человек со всего региона 

– школьники, студенты, волонтёры 
и сотрудники фонда. Несколько 
дней подряд они сплавлялись по 
рекам и чистили берега от залежей 
бутылок, консервных банок, паке-
тов, упаковки и другого мусора.

– На наш призыв откликнулось 
очень много человек. Желающих 
оказалось даже больше, чем мы 
запланировали. Спортсменов и 
опытных сплавщиков мы отправ-
ляли на более сложные маршруты 

– реку Казыр. Школьники очища-
ли берега нашей спокойной Томи, 

– рассказывает Светлана Бадамши-
на, директор благотворительного 
фонда «Поднебесные Зубья».

Сама Светлана уже очень дав-
но занимается спортивным туриз-
мом и практически наизусть знает 
здешние места. Ей, как и многим, 
было очень больно видеть, что 
любимый край начинает букваль-
но тонуть в мусоре.

– Конечно, осознанные туристы 
никогда не бросают мусор и стара-
ются прихватить с собой и чужой. 
У меня был замечательный тренер 
Константин Юрьевич Мустафа, 
он нас именно приучал не только 
к спорту, но и к экологичному по-
ведению. Когда мы шли в пяти-
дневный поход, то не оставляли 
после себя ни соринки. Я считаю 
очень важным учить этому детей 
и молодёжь. Наша акция как раз 
и рассчитана на возрастную груп-
пу 12-35 лет, – поясняет Светлана 
Бадамшина.

͎оͣͮостки 
на стͮаͥе чистоты

Волонтёры прошли около 
80 километров пути, провели три 
ночи в тайге и собрали около сот-
ни мешков с мусором. Акция ста-
ла настоящим приключением для 
школьников из Междуреченска и 
Кемерова. Ребята воспринимали 
происходящее как увлекательное 
путешествие и квест.

– Было очень интересно, – де-
лится своими впечатлениями ке-

меровская шестиклассница Люд-
мила Булаева. – Я впервые была в 
этих местах. Очень красивые горы. 
Удивительно видеть Томь такой 
узкой и прозрачной. Понравилось 
плавать на лодке и помогать при-
роде.

Почему-то самыми сорящи-
ми оказываются рыбаки, которые 
устраивают стоянки на берегах. 
Туристы в горах чаще стараются 
убирать за собой. Девятиклассник 
Сергей Масленников из Между-
реченска этим летом был на озере 
Выпускников вместе с ребятами 
из спортивной секции по вольной 
борьбе. На обратном пути тренеры 
даже придумали для своих воспи-
танников игру – кто больше собе-
рёт фантиков и обёрток.

– Это было весело. И я с радо-
стью решил принять участие в 
экоакции. Но то, что мы увиде-
ли тут, иногда шокировало. На-
пример, мы нашли холодильник. 
Разобранный, конечно, но тем не 
менее. Совершенно непонятно, 
как он мог попасть в лес на берегу 
реки. Считаю, такие акции очень 
важными. Но мне бы хотелось, 
конечно, чтобы люди вообще не 
мусорили, – мечтательно говорит 
Сергей.

Ренат Хайбулин привёл на ак-
цию своего сына и девять его од-
ноклассников. Он считает, что это 
отличная возможность для ребят 
объединиться благодаря одному 
большому и полезному делу.

– Самое странное в этой ситуа-
ции, что люди, которые сюда при-
езжают, любят природу. Им нра-
вится отдыхать в диких местах. И 
при этом они не задумываясь за-
соряют их. Ведь нет ничего слож-
ного, чтобы взять с собой мусор и 
увезти обратно. Гораздо тяжелее 
было тащить сюда полные банки 
и бутылки. Они почему-то дума-
ют, что природа сама очистится. 
Но это всё утилизируется годами. 
Я даже спрашивал у рыбаков, ко-
торые оставляли после себя мусор, 
почему они это делают. Они гово-
рят: «А почему это должен уби-
рать я?» Я им говорю: «А почему 
ты дома у себя не выбрасываешь 

банки прямо в комнаты?» Совер-
шенно непонятная логика у лю-
дей, – возмущается Ренат.

¢́уͮе͡естники¡ ͡ ͣеле
К акции с радостью присо-

единились 15 студентов – про-
фессиональных туристов из ста-
рейшего в нашей области клуба 
«Буревестник» КемГУ. Он суще-
ствует с 1974 года. Председатель 
Наталья Мартыненко рассказала, 
что современные студенты отли-
чаются от прошлых поколений. В 
90-е, когда она только присоеди-
нилась к «Буревестнику», были 
очень популярны душевные бе-
седы у костра, песни под гитару и 
чтение стихов. Современная мо-
лодёжь предпочитает музыку из 
блютуз-колонки, командные игры 
вместо поэзии, ранний отход ко 
сну и спортивные достижения – 
ребята покоряют реки различной 
категории сложности. Впрочем, 
традиции клуба остались неиз-
менны: спортивный дух и береж-
ное отношение к природе.

– Я всегда говорю, что не быва-
ет чужого мусора. Бывает то, что 
оставил человек. Если ты человек, 
то убери. Главный принцип: сто-
янка после нас должна быть чище, 
чем перед тем, как мы пришли, – 
рассказывает Наталья Мартынен-
ко. – Ситуация с мусором, к сожа-
лению, год от года становится всё 
хуже. Казыр – это наша речка. Мы 
с большим энтузиазмом согласи-
лись, потому что очень много тре-
нировок и мероприятий проходит 
именно на ней.

Клуб приезжает в эти места с 
1992 года. Тогда здесь не было ни 

турбаз, ни переправ. Ребята сами 
переплавлялись через Томь, шли 
до бурной реки, жили в палатках и 
тренировались. Постепенно про-
странство становилось все более 
обитаемым и популярным, улуч-
шалась инфраструктура, увели-
чивалось количество туристов… и 
мусора.

– Каждый год мы проводим 
здесь сборы и видим, в каком пла-
чевном состоянии находятся бе-
рега. Весной, когда поднимается 
большая вода, это всё подхваты-
вает большая река и несёт дальше. 
В руслах образуются настоящие 
мусорные острова на поворотах. 
Кроме того, оставленные на бере-
гах стекло и необожжённые бан-
ки на солнце превращаются в лин-
зы и становятся причиной лесных 
пожаров. Конечно, стараемся, по 
мере возможности, сами чистить. 
Но понятно, что весь мусор нам не 
унести. Очень рады, что появилась 
акция «Друзья реки». За пару дней 
мы убрали оба берега Казыра. Со-
брали около 50 мешков мусора, – 
говорит Наталья.

Очищали берега самые актив-
ные студенты – ведь поехать хо-
тели все, а количество мест было 
ограничено. Эту миссию ребята 
считают своим долгом. Нынешняя 
студентка четвёртого курса КемГУ 
Марина Фокеева всегда с восхище-
нием смотрела на своего старше-
го брата – профессионального ту-
риста. С детства обожала походы, 
при первой возможности вступи-
ла в туристический клуб и вот уже 
два года покоряет реки и горы: Ка-
зыр, Манжыбаш. Природа – это 
огромная и важная часть её жизни. 
Девушке очень горько видеть, как 
люди к ней относятся.

– Бывает, что идёшь по глухой 
тайге, а вокруг валяются банки, 
бутылки, пакеты и даже подгузни-
ки – чего только нету. Вроде ты за-
шёл глубоко в лес, но присутствие 
человека ощущается. Часто мы 
находим банки с недоеденной пи-
щей, они, как правило, закрыты и 
слегка прикопаны землёй. Люди 
оставляют бутылки с горючей 
жидкостью, с растительным мас-
лом просто повсеместно, – груст-
но перечисляет Марина. – Во вре-
мя акции мы нашли просто горы 
отходов. Из самого отвратитель-
ного – банка с отработанным ма-
шинным маслом, ужасной чёрной 
жижей, опасной для окружающей 
среды. Нашли гусеницу от тракто-
ра, гору памперсов. Конечно, пре-
обладают пивные банки. Залежи 
мусора можно рассматривать как 
в геологии – по слоям, если разре-
зать, то увидишь разные периоды. 
Мы очень обрадовались возмож-
ности помочь природе нашего лю-
бимого края. Это действительно 
важно. Ведь отходы разлагаются 
десятилетиями, нанося урон всей 
экосистеме. Нельзя оставлять та-
кое наследие следующим поколе-
ниям. Это же будущее наших де-
тей.

Члены клуба «Буревестник» 
уверены, что если в каждом муни-
ципалитете хотя бы раз в год бу-
дут проводиться подобные акции, 
то нам удастся привести в порядок 
весь Кузбасс. А это залог экологи-
ческой безопасности и здоровья 
для всех жителей региона.

СвеǮлана ƽǯлаева.

Поднебесные Зубья – корона Кузбасса. Это 
настоящая туристическая ˧екка, расположен-
ная на границе Кемеровской области и ˯ака-
сии вблизи железнодорожной станции ʲуж-
ба, юго-восточнее заповедника «Кузнецкий 
Алатау». Ближайший город – ˧еждуреченск 
в �0 километрах. Из небесно-синих озёр здесь 
берут начало чистейшие ручьи и реки. Некото-
рые из них становятся родоначальниками на-
шей Томи, например Амзас и Казыр. Добраться 
сюда можно только на электричке, которая 
ходит всего два раза в день. Но истинных лю-
бителей природы и туризма такое обстоятель-
ство не смущает. За лето здесь бывает больше 
�000 путешественников. ʲюди едут с огромны-
ми рюкзаками, палатками и надувными лодка-
ми. Зимой и летом. Иногда, увы, оставляя 
за собой горы мусора�
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 Перед выполнением «высокого» задания участники прошли инструктаж. ǒото автора.

Пожалуй, каждый человек 
чего-то боится. А много ли мы 
знаем о своих страхах? Фобий су-
ществует огромное множество: от 
широко известных благодаря ли-
тературе и кинематографу – бо-
язнь замкнутых пространств или, 
наоборот, огромных помещений 
(клаустрофобия и агорафобия), 
до крайне странных, встречаю-
щихся в единичных случаях, как, 
например, боязнь молока. Вопрос 
в том, как к ним, страхам, отно-
ситься. Ненавидеть или беречь? 
Бороться или приспосабливать-
ся? В каждой серии проекта, кото-
рый стартует в декабре нынешне-
го года, кузбассовцев ждут новые 
испытания и самые правдивые 
эмоции. Как обещают создатели 
беспрецедентного для региональ-
ного телевидения проекта, никто 
не останется прежним! Интригу-
юще, не правда ли?

Съёмки шоу уже стартовали. 
Первым страхом, который пред-
ложили отправить в нокаут, ока-
залась акрофобия, то есть боязнь 
высоты. «На свете нет такого че-
ловека, который не боялся бы 
ровным счётом ничего, – убежде-
на автор «Фобии» Лариса Коль-
цова. – Но есть люди, которые не 
знают, чего конкретно они боятся. 
Участникам реалити предложим 
испытать себя в разных ситуаци-
ях, где они смогут повернуться 
к своему страху лицом и распра-
вить плечи. Мы взяли самые рас-
пространённые фобии. Исходя из 
этого и будут подбираться инте-
ресные и разнообразные локации 
для съёмок».

Кстати, Лариса честно призна-
лась, что и сама боится высоты. 
Ей всегда страшно смотреть вниз, 
находясь на последних этажах 
зданий-великанов.

Аксинья Северная, режиссёр 
проекта, добавила, что реалити-
шоу будет щедро насыщено раз-
ными эмоциями, от выпуска к 
выпуску будет сохраняться сла-
достное ощущение интриги – 
этим команда и собирается увлечь 
зрителей, которые определят фа-
ворита среди участников голосо-
ванием в финале «Фобии». Кста-
ти, Аксинья тоже боится высоты. 
Причём это не единственное её 
«тёмное дело»: вторым страхом 
стала большая вода.

Любители красивых кадров по 
достоинству оценят работу опе-
раторов, которые ради яркой кар-
тинки по своим трюкачествам не 
отстанут от главных героев про-
екта. Кроме того, для панорамной 
съёмки будут задействованы дро-
ны.

Итак, как я уже писала ранее, 
участниками шоу стали пять ке-
меровчан: предприниматель, бло-
гер, корреспондент, спортсмен и 
сотрудник аэропорта – они пре-
одолели кастинг и получили за-
ветную путёвку на съёмочную 

площадку. Здесь и смельчаки, и 
перестраховщики, девушки и пар-
ни. Все они прошли осмотр врачей 
и принесли медицинские справки 
о состоянии здоровья – противо-
показаний у них нет.

Поборется со своими страха-
ми перед камерами и наша колле-
га: журналист регионального ме-
диахолдинга «Кузбасс» 23-летняя 
Татьяна Ананьева. Думаю, зрите-
лям будет интересно, как девушка, 
которая визжит при виде лесного 
клопа, попытается взять верх над 
эмоциями и распрощается с па-
рочкой своих страшилок.

Ну и, как уже отмечалось 
выше, первым заданием ста-
ло испытание высотой в скало-
лазном районе деревни Пещерка 
Кемеровского муниципально-
го округа. Место это популярное 
среди любителей активного от-
дыха, а осенние пейзажи добав-
ляют удивительных ноток вол-
шебной поре. Чего стоит один 
только вид на Томь, открываю-
щийся с этих вершин.

Правда, в ответственный день 
не всё пошло по плану: дул силь-
ный порывистый ветер, холод 
сковывал тело, и казалось, что 
тысяча крошечных кинжалов 
вонзаются в кожу. Говорю так 
красноречиво, потому что и сама 
побывала на съёмочной площад-
ке на лоне природы и напиталась 
особенной атмосферой капризов 
природы.

Перед тем как совершить кру-
той во всех отношениях спуск, 
участники прошли инструктаж. 
О тонкостях дела рассказал опыт-
ный тренер Максим Цветков, ко-
торый уже 20 лет покоряет суро-
вый нрав каменных джунглей. 
Любопытный факт: одни из пер-

вых тренировок преподаватель 
начинал именно в живописных 
местах скалистого берега близ 
Пещерки.

Забегая вперёд отмечу, что не у 
всех всё получилось, зато сколько 
было драйва у тех, кто подчинил 
себе высоту. И кто знает, возмож-
но, в следующий раз лидеры ста-
нут аутсайдерами и наоборот.

Примечательно, что в съёмоч-
ный день и Лариса Кольцова, ав-
тор «Фобии», показала на личном 
примере, что значит укротить 
собственные страхи. Она тоже со-
вершила спуск, потому что дала 
обещание не пасовать перед труд-
ностями. Слово сдержала, а то, 
что происходило у неё внутри, пе-
редавал холодный огонёк в карих 
глазах редкого орехового оттенка.

Между тем ранее мне довелось 
пообщаться с профессиональным 
психологом Надеждой Барановой 
на предмет фобий. Эксперт объ-
яснила, что в психологии разде-
ляют понятия: страхи и фобии. 
Страх – естественная реакция ор-
ганизма. Фундамент страха – тре-

вога. Однако некоторые люди не-
обоснованно боятся животных 
или темноты, например. Такой 
необоснованный страх формиру-
ется в детстве, когда маленький 
ребёнок попадает в непривычную 
для него ситуацию. И только тог-
да, когда в последующем малыш 
отыщет какой-либо положитель-
ный опыт относительно этого во-
проса, исчезнет и страх. Но если 
этого не произойдёт, формиру-
ется фобия – иррациональное и 
чрезмерное опасение какого-ли-
бо объекта или ситуации, бази-
рующееся на остром эмоциональ-
ном переживании. В большинстве 
случаев фобия нагнетает ощуще-
ние угрозы или опасения.

А вообще, природа фобий ду-
альна: одни фобии передаются по 
наследству, другие – возникают 
на основе личного опыта. Главное, 
не запускать начавшийся процесс, 
потому что многие фобии лечат-
ся, эффективность лечения зави-
сит от человека и типа фобии. Для 
этого не стоит стесняться, думать, 
что всё пройдёт само по себе, – не-
обходимо сразу обращаться за по-
мощью к доктору.

Возвращаясь к реалити-шоу, 
отмечу, что в перерывах между 
дублями участники много шути-
ли, согревались травяным чаем и 
рассказывали уморительные жи-
тейские истории, которые здоро-
во когда-то их напугали. К при-
меру, один из участников проекта 
Иван Крапчетов, заместитель ди-
ректора Международного аэро-
порта имени Алексея Архипови-
ча Леонова, поведал о встрече с 
незваным гостем, который поя-
вился в его квартире глубокой но-
чью: «Проснулись от непонятного 
шороха. Включили свет. Мне по-
казалось, что вокруг люстры ле-
тает огромная муха. Однако рас-
смотреть визитёра не удалось 

– он куда-то исчез, и мы снова лег-
ли спать, как ни в чём не бывало. 
На второй день супруга заметила, 
что кот не отходит от шкафа. Про-
верили – ничего подозрительно-
го не обнаружили. На вторые сут-
ки питомец опять караулил возле 
дверок. Начали глядеть – и на сей 
раз без сюрпризов. Тогда я решил 

отодвинуть шкаф, хотя рассто-
яние между ним и стеной было 
минимальное. И действительно 
за ним пряталась летучая мышь. 
Потребовалась определённая 
сноровка и смекалка, чтобы изба-
виться от неё. На всякие попытки 
взять мышь в руки она издавала 
неприятное и, надо сказать, весь-
ма тревожное шипение».

Какие ещё испытания участ-
никам реалити-шоу «Фобия» 
приготовила команда, вы сможе-
те посмотреть в декабре. Предпо-
лагается, что каждый выпуск бу-
дут транслировать по пятницам в 
вечернее время. Не пропустите.

Алена Смирнова.

ŝоŪии� деŴо тƉŵное
Команда телеканала «Кузбасс �» приступила к 
сˎёмкам остросюжетного реалити-шоу, кото-
рое позволит его участникам заглянуть своим 
страхам в глаза. Проект «ˮобия» испытает 
пять кемеровчан на бесстрашие в сложных си-
туациях, а также поможет активировать скры-
тые возможности организма.

 ǂевушки соревнуются наравне с парнями.

// кстати

͉͉͈̀ͅ ͓О͈͈́ 
͚́В̀͑͝
Аутофобия � боязнь одино-
чества.
Ботанофобия � страх перед 
растениями.
Верминофобия � страх пе-
ред микробами.
Гамофобия � боязнь брака.
Гинофобия � боязнь жен-
щин.
Дентофобия � страх перед 
стоматологами.
Зоофобия � страх перед 
животными.
ַатрофобия � страх врачей.
Ксенофобия � боязнь не-
знакомых или иностранцев.
Токофобия � страх перед 
родами.
˧изофобия � боязнь силь-
ных загрязнений.
Некрофобия � страх смерти 
и вещей умерших.
˩безофобия � страх потол-
стеть.
Сколинофобия � боязнь 
школы.
ˮилофобия � боязнь любви.
ˮобофобия � боязнь фобии.
Гемофобия � боязнь крови.
˯ромофобия � боязнь цвета.
Кинофобия � боязнь собак.
ʵайонофобия � страх перед 
снегом.
Эфебифобия � страх перед 
подростками.
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// память

ŚиŴа и таŴант ȟ 
во ŪŴаго страны

 ǒото с сайта Академии горных наук.

Родился Юрий Николаевич 
Малышев 1 сентября 1939 года 
в Воронеже. Детство провёл в 
Алма-Ате. Жизненных собы-
тий, встретившихся на пути это-
го энергичного человека, хвати-
ло бы на пятерых, коснёмся хотя 
бы пунктирно тех, что связаны с 
Кузбассом.

…Послевоенный Прокопьевск, 
шахта имени Ворошилова, на вы-
соком терриконике вагонетка за-
бурилась, и надо её поставить на 
рельсы. Поставят! Где ломом, где 
плечом приналягут с напарни-
ком и поставят – выдача породы 
из шахты не остановится. Ребят и 
в подземные выработки допустят, 
но не сегодня, а когда восемнад-
цать стукнет, а пока в новенькой 
трудовой книжке первая запись 
значится как «подкатчик».

Забота о куске хлеба возникла 
у них ещё в самой середине войны, 
когда они с братом остались на 
хлебной карточке матери, медсе-
стры в алма-атинском госпитале. 
Потому что отец, тридцатилет-
ний главный инженер военного 
завода № 182 (боевые морские 
торпеды), умер от сугубо тыло-
вой болезни – брюшного тифа. И 
вот – Прокопьевск, где все кругом 

– шахтёры, начиная со старшего 
брата, выпускника горного ин-
ститута, к которому его направи-
ла мать примерить взрослую, на-
стоящую мужскую жизнь.

Примерил. Подошла. Посту-
пил учиться в знаменитый СМИ в 
Сталинске, диплом получил в Ке-
меровском горном, а на практику 
был распределён в южный Куз-
басс. И влился в трудовую среду, 
в которой в разные годы судьба 
его оказывалась тесно связана с 
судьбами таких же истинных ко-
рифеев горного дела, как В.П. Ро-
манов, В.Д. Ялевский, М.И. Най-
дов, А.Е. Гонтов, В.В. Некрасов, 
В.Е. Зайденварг...

ВеликиΨ учитель
Ю. Малышев божьим промыс-

лом попал под отеческую длань 
великого Владлена Данилови-
ча Ялевского, обладавшего да-
ром разглядеть в человеке его 
истинную искру. Именно под се-
нью авторитета Ялевского, ди-
ректора «Зыряновской», и начал 
Малышев этой настоящей жиз-
ни обучаться. Вот он начальник 
проходческого участка (спроси-
те знакомого шахтёра, что это 
за должность), и вот он получает 
свою первую производственную 
награду – фотоаппарат, первую 
советскую зеркалку «Зенит» – из 
рук начальника комбината «Куз-

бассуголь», легендарного Влади-
мира Павловича Романова с па-
мятной монограммой! Сколько 
таких памятных призов, в пере-
воде на «зеркалки», мы бы могли 
насчитать к сегодняшнему дню, 
но следуя ограниченным воз-
можностям пунктирного стиля, 
перейдём к иным масштабам. 

Герой Социалистического 
Труда Владлен Данилович Ялев-
ский назначен генеральным ди-
ректором производственного 
объединения «Южкузбассуголь». 
Юрий Николаевич Малышев – 
директор ордена Ленина шахты 
«Зыряновская», а она в те годы 
была поистине маяком в Куз-
бассе. Начатая Ялевским науч-
но-техническая революция на 
отдельно взятой шахте дала ре-
зультаты: добыча угля пошла 
по новым технологиям на пере-
кроенных по-новому пластах и 
на новой отечественной технике 

– механизированных комплек-
сах ОКП-70, созданных учёны-
ми Подмосковного НИИ и Узлов-
ского машзавода.

Темпы комбайновой проход-
ки были не сравнимы с теми, что 
были ещё совсем недавно, и про-
ходчики ходят по посёлку с гор-
до поднятой головой: их получка 
выше, чем у очистников. Горный 
надзор почувствовал самосто-

ятельность, каждый знает свой 
манёвр, растёт производитель-
ность, растут заработки, штат 
укомплектован, приёма на шахту 
нет – а это всегда лучший пока-
затель благополучия предприя-
тия. Нагрузка на комплексно-ме-
ханизированную лаву достигла 
рекордных величин, а затем 
второй участок, руководимый 
В.А. Леоновым, становится в 
1979 году «миллионером»: бри-
гада М.Н. Решетникова выдала 
тогда первый миллион на «су-
хой» шахте Новокузнецка – с по-
мощью механизированного ком-
плекса ОКП-70. Событие стало 
первым на «сухих» шахтах Ново-
кузнецка. До того миллионерами 
в Новокузнецке были коллекти-
вы, где уголь добывали с помо-
щью мониторов струёй воды под 
высоким напором, это бригада 
Г.Н. Смирнова и другие коллек-
тивы «Гидроугля». Но, не забу-
дем, в «Южкузбассугле» первый 
«сухой» миллион годом рань-
ше выдала междуреченская бри-
гада В.Г. Девятко с новенькой 
«Распадской». Следующие зы-
ряновские миллионные годовые 
нагрузки на лаву, продолжим 
пунктир, достигнуты уже при 
следующем директоре из той мо-
гучей связки, при Викторе Васи-
льевиче Некрасове.

͎о ͭͮимеͮу 
¢͇ыͮяно͡скоΨ¡

Объединение «Южкузбасс-
уголь» – это в тот момент самая 
мощная производственная еди-
ница угольной промышленности 
СССР, одних только шахт в нём 
16, не считая множества смеж-
ных предприятий. Там трудятся 
60 тысяч человек, в полтора раза 
больше, чем на Кузнецком метал-
лургическом комбинате! Но этот 
гигант вступил в пору возраст-
ных проблем: шахтный фонд ста-
реет, тылы отстают, проблемы те 
же, что и всюду: угольщики стра-
ны ещё не выкарабкались из аван-
тюры с совнархозами, а центр уже 
начал поговаривать о переводе 
энергетики на открытый сибир-
ский газ, и опять денег на шахтное 
строительство не хватает…

Новый гендиректор (Юрий 
Малышев возглавлял ПО «Юж-
кузбассуголь» с 1980 по 1989 г.) 
после окончания рабочего дня са-
дится в «Ниву» и колесит по са-
мым дальним лесным складам, 
погрузочным пунктам, ремонт-
ным мастерским. Цель – встре-
титься с людьми, выявить про-
блему, выслушать предложения 
и решить вопрос. Создан Совет 

объединения – в нём руководите-
ли предприятий, парторги, проф-
союзный актив, бригадиры, рабо-
чие, люди с опытом. На первых же 
заседаниях Совета реорганизова-
на система материально-техниче-
ского снабжения, начал работать 
Центровоз, когда шахта делает за-
каз на запчасть для комбайна, и 
эту запчасть привезёт служба до-
ставки. Совет решил избавиться 
от разрезов – непрофильные! – и 
три больших предприятия пере-
даны «Кузбассразрезуглю». Нача-
лась – по примеру «Зыряновской» 

– реконструкция шахтных моек, 
сушка спецодежды, благоустрой-
ство посёлков…

́ольͶая наука
Для Юрия Николаевича ново-

кузнецкий период ознаменовал-
ся защитой в 1987 году доктор-
ской диссертации в Московском 
горном институте (в кандидатах 
ходил с 1977 г.), став едва ли не 
первым «остепенённым» произ-
водственником в угольной про-
мышленности.

По настоянию министра 
угольной промышленности СССР 
М.И. Щадова доктор технических 
наук Ю.Н. Малышев включился 
в выборы и стал директором Ин-
ститута горного дела им. Скочин-
ского, головного научного центра 
отрасли. И с переездом в Москву 
Юрий Николаевич стал одним из 
десятков выдающихся выходцев 
из Кузбасса, которые употребили 
свой талант и силы во благо на-
шей великой Родины.

Компания «Росуголь» под его 
руководством провела реструкту-
ризацию брошенной новыми вла-
стями отрасли со всеми её драма-
тичными коллизиями. В Кузбассе 
пришлось обустраивать хозяй-
ство более 40 убыточных шахт, 
множество шахтёрских семей 

были выброшены из привычно-
го уклада жизни, опустели целые 
посёлки. Но затем появились дру-
гие показатели: углём сейчас у нас 
занято 47 тысяч человек, вчетве-
ро меньше, чем было, производ-
ственный травматизм снизился в 
47 раз!

Председатель Кузбасской ре-
гиональной организации вете-
ранов Н.П. Неворотова в свете 
нынешних школьных преобра-
зований готова представить на 
общественное обсуждение пре-
красный опыт Ю. Малышева в 
трудовом воспитании школьни-
ков. Он создал в Новокузнецке це-
лую сеть школьных заводов, где 
на уроках труда выполнялись за-
казы предприятий: мальчишки 
делали мебель для детских сади-
ков и бытовок, выпускали зап-
части к горной технике, девочки 
строчили на машинках в швей-
ных мастерских – тоже под заказ, 
и всё оплачивалось. Это новше-
ство получило премию Ленинско-
го комсомола!

С уходом людей поколения 
Юрия Николаевича заканчивает-
ся эра горняков, неминуемо начи-
навших с «лопаты», с самых ни-
зовых должностей подкатчика, 
лесогона, люкогрузчика... 

С переездом в Москву Ю.Н. Ма-
лышев стал одним из десятков 
выдающихся выходцев из Кузбас-
са, которые употребили свой та-
лант и силы во благо нашей вели-
кой Родины.

Похоронен Юрий Николаевич 
на Троекуровском кладбище, где 
покоятся многие выдающиеся де-
ятели нашей страны – министр 
обороны СССР А. Гречко, народ-
ный артист Л. Куравлёв, там же 
могилы председателя Кемеров-
ского облисполкома Полецкова и 
председателя Кемеровского об-
лисполкома Ф. Попова... 

ƾиǦǮор ǆлаǠȮиǱин.

� сентября ушёл из жизни Юрий Николаевич ˧алышев, 
известный учёный, производственник, внёсший вклад в развитие 
угольной отрасли страны и Кузбасса.

// для справки

Ɋ.ȣ. Малышев, советский и
российский учёный, специалист
в области горнодобывающей
промышленности, заслуженный
деятель науки и техники России,
академик Российской академии
наук, президент Академии гор-
ных наук, директор, затем пре-
зидент Государственного гео-
логического музея им. В.И. Вер-
надского.
ȣаграждён орденом «За заслу-
ги перед Отечеством»
III степени, орденом Почёта, ор-
деном Ƚружбы, медалью «В оз-
наменование ���-летия со дня
рождения Владимира Ильича
֩енина».
֩ауреат премии ȧовета Мини-
стров ȧȧȧР за разработку и ис-
пользование анкерной крепи на
шахтах� лауреат премии ֩енин-
ского комсомола за создание
дополнительных условий тру-
дового обучения школьников�
лауреат премии Российской
Федерации � за разработку и
внедрение в угольной промыш-
ленности композитных мате-
риалов и ресурсосберегающих
технологий и оборудования.
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ŘооƂрение 
дŴƈ достоŲныž довериƈ

 Выезд осуждённых в отпуск является одной из наиболее 
ȶффективных пооȲрительных мер в УǆС. ǒото ГУǒСǆН Кузбасса. 

Как рассказали в пресс-
службе ГУФСИН Кузбасса, ко-
личество отпускников, которые 
заслужили подобного рода по-
ощрение, растёт ежегодно. Без-
условно, на такой отпуск продол-
жительностью до двенадцати 
дней могут рассчитывать толь-
ко положительно характери-
зующиеся трудоустроенные 
мужчины и женщины, которые 
добросовестно относятся к сво-
им обязанностям, а также люди, 
готовящиеся к освобождению. 
Для последних выезд проис-
ходит за полгода до выхода из 
колонии. На воле осуждённые 
решают вопросы будущего тру-
доустройства, подбирают подхо-
дящее жильё, да и вообще учатся 
заново элементарным вещам. К 
примеру, один из земляков рас-
сказал, что за время отбывания 
наказания забыл даже, как пере-
ходить дорогу.

Также в ведомстве отмечают, 
что оплачиваемый отпуск с вы-
ездом за пределы исправитель-
ного учреждения содействует 
решению сразу нескольких за-
дач: исправлению осуждённого, 
его социальной адаптации и яв-
ляется действенным средством 
профилактики рецидивной пре-
ступности. Для того чтобы по-
кинуть стены пенитенциарного 
учреждения, осуждённому не-
обходимо подать соответствую-
щее заявление. Решение прини-
мает руководство ИУ. Берётся 
во внимание характер и тяжесть 
преступления, срок наказания, 
а также поведение осуждённо-
го, достоин ли он доверия. При 
рассмотрении документов кан-
дидата на отпуск учитывается 
мнение всех членов комиссии. 
«Не разрешаются выезды осуж-
дённым с особо опасным реци-
дивом преступлений, тем, кого 
приговорили к пожизненно-
му лишению свободы (но в на-
шем регионе таких нет), а также 
больным опасными заболева-
ниями: туберкулёзом, наркома-
нией, алкоголизмом», – подчер-
кнули в пресс-службе ГУФСИН 
Кузбасса. 

Перед отбытием в отпуск для 
граждан обязательно проводит-
ся инструктаж, разъясняющий 
степень ответственности и необ-
ходимости оправдания, оказан-
ного ему доверия. Кроме этого, 
осуждённые во время отпуска 
ежедневно отмечаются в уголов-
но-исполнительной инспекции 
по месту жительства (УИИ на-
ходится в каждом муниципаль-
ном образовании области).

Как правило, осуждённому 
перед отпускной порой выдаёт-
ся удостоверение установленно-
го образца, также разъясняется 
порядок выезда; его предупреж-
дают об уголовной ответствен-
ности за уклонение от отбыва-
ния наказания – гражданин даёт 
подписку. И другой существен-

ный момент: расходы осуждён-
ного в связи с выездом за преде-
лы колонии оплачиваются им из 
собственных средств.

В отпуск отправляются отбы-
вающие наказание люди, как в 
исправительных колониях, так 
и осуждённые отряда по хозяй-
ственному обеспечению след-
ственных изоляторов Кемеров-
ской области.

После отпуска осуждённый 
обязан представить админи-
страции исправительного уч-
реждения отчёт о результатах 
выезда, к которому прикре-
пляет подтверждающие слова 
документы. «Предоставление 
отпуска – хорошая практика, 
которую планируют продол-
жать и расширять в дальней-
шем, – уточнили в ведомстве. 

– В первую очередь она направ-
лена на тех осуждённых, кто 
показывает стремление к ис-
правлению, работает, а после 
освобождения хочет стать зако-
нопослушным гражданином. За 
время выезда за пределы коло-
нии осуждённые находят рабо-
ту, чтобы после освобождения 
сразу трудоустроиться, реша-
ют бытовые вопросы, видят-
ся с близкими людьми, помога-
ют родителям на приусадебных 
участках, посещают памятные 
места, да и просто получают 
представление о жизни на сво-
боде, элементарно мониторируя 
цены в магазинах».

По итогам семи месяцев те-
кущего года осуждённым было 
предоставлено уже 27 выездов 
за пределы ИУ. Так, Руслан из 
КП-3, которая находится в Чебу-
линском муниципальном округе, 
провёл отпуск в родном городе. 
В повестке первостепенных за-
дач, конечно, был вопрос трудо-
устройства.

За дни, проведённые на сво-
боде, мужчина встретился с род-
ными – мамой, братом и сестрой, 
с будущим работодателем, посе-
тил церковь, кинотеатр, попла-
вал в бассейне. К слову говоря, 
Руслан оказался дома в самый 
разгар посевного сезона и с удо-
вольствием помог родным по-
садить картошку, переместить 
в теплицы рассаду помидоров и 
перцев.

Семья была очень рада про-
вести несколько дней вместе с 
дорогим человеком. Руслан вы-
разил благодарность админи-
страции учреждения за предо-
ставленную возможность. Также 

парень отметил, что мотивация 
к досрочному освобождению и 
правопослушному поведению 
благодаря такому поощрению 
заметно увеличилась.

И осуждённый из КП-2 ГУФ-
СИН Кузбасса (тоже Чебулин-
ский муниципальный округ) 
свой отпуск провёл вдали от ИУ. 
За это время мужчина посетил 
исторические места родного го-
рода: музей, храм, городской 
парк, самое важное – увидел-
ся с родными. Как отметила за-
меститель начальника колонии 
Марина Федосова, выезд осуж-
дённых к лишению свободы в 
отпуск является одной из наибо-
лее эффективных поощритель-
ных мер в УИС. Это даёт людям 
прекрасную возможность под-
держивать социально полезные 
связи, решить вопросы с работо-
дателями, чтобы после освобож-
дения сразу начать зарабатывать 
себе на жизнь.

Захар, который попал в ке-
меровскую ИК-5 ГУФСИН Куз-
басса, тоже в числе отпускников. 
Мужчина проживает в отряде 
облегчённых условий отбыва-
ния наказания, характеризуется 
положительно, имеет поощре-
ния. А ещё он поддерживает со-
циально полезные связи с род-
ственниками. За все эти «плюсы» 
он также провёл несколько дней 
дома и даже успел найти работу. 
Кстати, работодатели в качестве 
гарантии для дальнейшего тру-
доустройства выдают соответ-
ствующие письма.

Между тем в ГУФСИН Куз-
басса есть все условия для тех, 
кто хочет трудиться и хоро-

шо зарекомендовать себя. Так, 
за 6 месяцев текущего года за-
ключены муниципальные и го-
сударственные контракты с 
26 муниципальными образо-
ваниями на сумму 68,5 млн ру-
блей, что на 8,1 млн больше ана-
логичного периода прошлого 
года (60,4 млн). Особым спро-
сом пользуются изделия из ме-
талла, швейная продукция, из-
готовление и установка окон из 
ПВХ-профилей в детских садах 
и школах области. Кроме того, 
осуждённые оказывают услуги 
по благоустройству территорий, 
изготавливают светофорные 
стойки, ремонтируют автомо-
били – и это отнюдь не полный 
перечень работ.

К оплачиваемому труду при-
влечено в первом полугодии 
2022-го 5075 осуждённых из 
7600 подлежащих привлечению. 
От всей деятельности учрежде-
ниями ГУФСИН в рамках на-
логовых поступлений перечис-
лено в казну области 23,8 млн, 
в муниципальные бюджеты – 
4,2 млн.

За отчётный период возмеще-
но исковых требований на сум-
му 55,3 млн рублей.

Среди городских округов 
наибольшие суммы заключён-
ных контрактов приходятся на 
следующие города: Новокузнецк 
(7,5 млн), Прокопьевск (7 млн), 
Полысаево (4,9 млн), Осинни-
ки (3,1 млн), Анжеро-Судженск 
(2,6 млн). Лучший показатель 
по заключению контрактов му-
ниципальными округами и рай-
онами вновь в Прокопьевском 
(8,2 млн). Значительно улуч-
шили показатели, по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года, Топкинский 
(7,1 млн), Мариинский и Крапи-
винский (по 5 млн) муниципаль-
ные округа.

Перспективными направле-
ниями взаимодействия испра-
вительных учреждений УИС 
области с муниципальными и 
государственными заказчиками 
являются: изготовление и уста-
новка окон, дверей ПВХ, кон-
тейнеров для сбора ТКО, изго-
товление и монтаж спортивных 
и воркаут-площадок с травмо-
безопасным покрытием, изго-
товление и установка штор и жа-
люзи, изготовление офисной и 
школьной мебели из ЛДСП, пре-
доставление услуг рабочей силы.

Алена Смирнова.

œузŪасские осуůдƉнные ŸоŪываŴи в отŸуске с выездоŵ за ŸредеŴы коŴонии

// для справки

В соответствии со статьей �� 
Уголовно-исполнительного 
кодекса Российской Феде-
рации осуждённым могут 
быть разрешены выезды за 
пределы исправительных 
учреждений. 

// важно
Основная масса отправля-
ющихся за пределы ИУ от-
пускников � те граждане, 
которые положительно себя 
зарекомендовали и добро-
совестно относятся к труду.

// кстати
Ⱦенщины и мужчины, у ко-
торых есть несовершенно-
летние дети, имеют право на 
краткосрочный выезд для 
устройства их у родственни-
ков или в детский дом.

 В отпуске осужденные могут провести время с семьей. 
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ŋеди сеŪƈ куŴƅтурно��� в ŪиŪŴиотеку�
// досуг

 ǒото автора.

// не пропустите

ǈаǮериалȲ ǫолоǭȲ ǫоǠǟоǮовила 
Анна ǎимоȰǯǦ.

20 сентября в музее-заповед-
нике «Кузнецкая крепость» 

откроется выставка «Сибирский 
валенок», организованная совмест-
но с Анжеро-Судженским город-
ским краеведческим музеем. В экс-
позиции представлены образцы 
пимокатного ремесла, инструмен-
ты и приспособления для валяния 
и формовки валенок.

В конце XIX – начале XX века 
в уездном городе Кузнецке и его 
окрестностях особенной популяр-
ностью пользовалась продукция 

шерстобитно-пимокатного про-
изводства. Наряду со множеством 
пимокатов, работавших в одиноч-
ку у себя в бане, в городе и уезде 
существовали крупные мастер-
ские с шерстобитными машинами, 
обеспечивающие население тё-
плой и удобной обувью. Артели по 
производству валенок работали и 
в годы Великой Отечественной 
войны, например в Анжеро-Суд-
женске. Там же в 2020 году на базе 
обувной фабрики «Фламинго» ос-
воили производство «валешей». 

Как в старину, в настоящее вре-
мя шерсть для валенок использу-
ют местную. Отдельный фрагмент 
выставки посвящён фольклор-
ным жанрам и обрядовым тради-
циям, дающий представление о 
русском валенке как феномене на-
родной культуры.

Выставка будет работать в зда-
нии Обер-офицерского дома до 
23 октября 2022 года. Вход в день 
открытия выставки – свободный. 
Телефон для справок 8 (3843)
36-00-92, 36-01-00.

– Пушкинская карта – это хо-
рошая возможность посетить 
культурные мероприятия за 
счёт бюджетных средств. Наша 
библиотека подготовила цикл 
мероприятий, которые будут 
интересны подросткам, где с 
помощью интерактива мы зна-
комим молодёжь с книжными 
богатствами, традициями на-
родов, культурой, самобытно-
стью и обычаями. Мы сделали 
упор на события, связанные с 
народами: чайные церемонии, 
гастрономические путешествия 
и даже свадебные традиции и 
обряды, – это особо актуаль-
но в Год культурного наследия 
народов России. Также мы за-
пустили проект под названием 
«Литературный стендап», где 
молодёжь может попробовать 
свои силы в юморе, раскрыть 
свои таланты и даже обрести 
новые интересные знакомства. 

Напомню, что в библиотеке 
можно оформить Пушкинскую 
карту, подтвердить запись на 
«Госуслугах», это очень удобно, 
приходите, ждём на ул. Ароч-
ной, 21а, и пр. Ленина, 71, – по-
делилась и.о. директора библио-
теки Наталия Куликова.

Так, 21 и 28 сентября в 11.00 
программа «Теплота, объединя-
ющая сердца» расскажет о куль-
турных традициях чаепития 
на Руси и в странах Централь-
ной и Средней Азии, какую роль 
играет эта традиция в культу-
ре и обществе. В тёплой душев-
ной обстановке за чашечкой 
вкусного травяного чая можно 
будет пообщаться с ведущими, 
которые познакомят с богатой 
историей русского и восточно-
го чаепития, покажут их общ-
ность и уникальность. Расска-
жут удивительные исторические 
факты, а также о том, какие де-

ятели искусства отразили в сво-
их работах – на страницах книг 
и полотнах – всё богатство чай-
ных церемоний. Каждый участ-
ник встречи изготовит чехол для 
любимой чайной кружки!

А 21 и 27 сентября – програм-
ма «Кушать подано!». Гости по-
знакомятся с авторами и произ-

ведениями мировой литературы, 
в которых на примере описания 
кулинарных традиций раскры-
ваются особенности культурной 
жизни общества в определённую 
историческую эпоху. С помощью 
фрагментов из комедий Аристо-
фана читатели узнают о кули-
нарных предпочтениях древних 

греков, русская классическая 
литература поможет раскрыть 
гастрономические подробности 
разных слоёв русского общества. 
Ведущий расскажет интересные 
факты о гурманах Артуре Конан 
Дойле, Иване Крылове и Алек-
сандре Дюма, поделится исто-
рией происхождения послови-
цы «Аппетит приходит во время 
еды». В финале участников ждёт 
интеллектуальная игра «По ли-
тературным столам» и творче-
ский мастер-класс.

29 сентября в 14.00 состоится 
мероприятие «Свадебный пере-
полох: обряды и традиции». Ве-
дущий расскажет, что заклю-
чение брака в культуре разных 
народов имеет свой обширный 
набор традиций, обрядов и риту-
алов, а также верований, примет 
и стереотипов. Гости познако-
мятся с происхождением инсти-
тута брака, причинами создания 
семьи в различные историче-
ские эпохи, зарождением тра-
диций свадебных церемоний и 
их особенностями у разных на-
родов. Будет работать выстав-
ка произведений художествен-
ной литературы и репродукций 
отечественных художников на 
тему свадебных обрядов. В фи-
нале участники своими руками 
сделают семейные обережные 
куклы.

Государственная библиотека Кузбасса для де-
тей и молодёжи подготовила для своих юных 
читателей интересные программы, доступные в 
сентябре по Пушкинской карте. вrлекательные 
путешествия ждут любителей литературно-
гастрономических изысков и вкусных чайных 
традиций, литературных променадов и свадеб-
ных обрядов.

͉͈̈́͑͑ͅͅВ 
̈́͊͞ ͚͔͐̀͋ ͉͈͔͋̀͊͌͛ͅ
�� СЕНТʽБ˫ʽ В ��.00 В ТЕАТ˫Е КʳК˩ʲ КʳЗБАС̞
СА С˩СТ˩ИТСʽ ВТ˩˫Аʽ П˫Е˧ʺЕ˫А Н˩В˩Г˩ СЕЗ˩̞
НА. ЭТ˩ БʳДЕТ СПЕКТАКʲʺ Дʲʽ ДЕТЕַ СТА˫ШЕ 
� ʲЕТ ̧С˩Н П˫˩ БЕСС˩ННИʴʳ̨.
Эта детективная история, придуманная Еленой и Пе-
тром Зубаревыми (режиссёр театра), понравится и де-
тям, и взрослым. Ведь все иногда сталкиваются с ситуа-
цией, когда сон пропал. Кто-то начинает хныкать и рас-
страиваться, кто-то жаловаться и ждать, а кто-то, как 
наши героини Маша, Оля и Ира, отправляется по сле-
дам пропажи и устраивает собственное расследование 
ɚтого загадочного происшествия. В поисках сна девоч-
ки побывают в самых невероятных краях, встретят вер-
ных друзей и узнают множество секретовÐ
Особенностью спектакля является оформление кукол� 
все персонажи постановки легко трансформируются 
прямо из подушек. Такое художественное решение по-
может развить юным зрителям фантазию и образное 
мышление. А захватывающий сюжет точно не даст ни-
кому заскучатьÐ
К слову, спектакль пройдёт в рамках первого Междуна-
родного фестиваля-форума «ȧверкающие грани театра». 

// праздник

mōенƅ варенƅƈ}
Фестиваль с таким названи-

ем пройдёт уже в эту субботу, 
17 сентября, в кемеровском музее-за-
поведнике «Красная Горка». А повод 
для торжества – 31-й день рождения 
музея.

Праздник обещает быть тёплым и 
семейным. Организаторы мероприя-
тия обещают кемеровчанам и гостям 
города яркие впечатления и много 
приятных сюрпризов. Начнётся всё 
в 15.00. Выставка угледобывающей 
техники на территории музея пре-
образится в интерактивную игро-
вую площадку «Ягодная полянка», 
центральная аллея – в ярмарку с де-
густацией варенья и выставку-про-
дажу плодовых саженцев от кеме-
ровских садоводов-любителей. В 
стилизованной чайной комнате за 

столом, сервированным старинны-
ми кухонными принадлежностями, 
можно будет продегустировать при-
родные сибирские сладости. И, ко-
нечно, сделать яркие фотографии.

В 17.00 участники фестиваля смо-
гут разделить вечернюю трапезу с 
известным биологом и писателем 
Андреем Куприяновым, который 
расскажет занимательные истории о 
сибирских растениях, поделится ре-
цептами вкусных и полезных блюд. 
Огородники представят на конкурс 
«Размер имеет значение» кабачки и 
тыквы, выращенные на своих участ-
ках. Победителем станет тот, кто 
вырастил самый крупный овощ. А 
завершится мероприятие празднич-
ным концертом, подготовленным 
творческими коллективами города.

// анонс

ŋаŴенки� историƈ в ŸодроŪностƈž

 ǒото театра кукол Кузбасса им. Гайдара.

 ǒото предоставлено Государственной библиотекой Кузбасса 
для детей и молодежи.
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// лёгкая атлетика

ŐоŴотаƈ осенƅ
// спринт-новости

// хоккей с мячом

Ōод сŸустƈ� сиŪирƈки 
вновƅ соŸерниƀаƇт с Ÿоŵораŵи

 Мужская и женская сборные Кузбасса – победители командного чемпионата 
России. Первый ряд �слева направо	� Алексей Черкасов, ǆгорь Хамедов, ǆлья 
ǂорошин, Павел Ǘеглов, Виктор Солдаткин, Антон ТереȲенко, Полина Парфененко, 
ǃлена Тарлева. Второй ряд� Кристина Королёва, Софья Воробьёва, Майя Буданок, 
Лидия Садыкова. ǒото СǖОР Кузбасса по лёгкой атлетике.

ˮʳТБ˩ʲ
В пятницу, �� сентября, 
состоятся очередные матчи 
Сибирской юношеской лиги: 
кемеровский «Кузбасс-
СШ˩˫» и новокузнецкий 
«˧еталлург-Запсиб» примут 
в ��.00 соответственно 
«Енисей» (Красноярск) 
и ʳральскую футбольную 
академию (Екатеринбург).

Зональный турнир с участи-
ем десяти коллективов юношей 
не старше 15 лет проходит под 
эгидой Российского футбольного 
союза. В предыдущем туре ново-
кузнецкие подопечные главного 
тренера Константина Дака 4 сен-
тября разошлись миром на своём 
поле с командой барнаульской 
школы Алексея Смертина (0:0). 
«Металлург-Запсиб» занимает 
седьмое место в таблице ЮФЛ 
«Сибирь», заработав 14 очков в 
15 матчах (разница мячей: 21-33).

«Кузбасс-СШОР» под руко-
водством Андрея Миронова и 
Юрия Казаченко набрал на два 
балла меньше и обосновался на 
предпоследней, девятой, строчке 
таблицы. В воскресенье, 18 сен-
тября, кемеровчане проведут с 
новосибирскими сверстниками 
последний домашний матч сезона. 
Игра на стадионе «Шахтёр» нач-
нётся в полдень.

В˩ʲЕַБ˩ʲ
В пятницу, �� сентября, 
кемеровский «Кузбасс» в 
стартовом туре второго круга 
предварительного этапа 
открытого Кубка ˫оссии 
встретится в ��.00 в Новоси-
бирске с «ʲокомотивом».

В столице Сибири «Кузбасс» 
проведёт ещё два матча – 17-
18 сентября с «Факелом» (Новый 
Уренгой) и «Новой» (Новокуйбы-
шевск).

В первой половине турнира 
кемеровчане одержали три по-
беды на своей площадке (разница 
партий: 9-3).

На предварительном этапе 
открытого Кубка России в четырёх 
группах соперничают 16 клубов 
суперлиги чемпионата страны, в 
том числе «Строитель» (Минск). В 
полуфинале соревнований 3-6 но-
ября сыграют 12 команд. «Финал 
четырёх» турнира состоится 
24-25 декабря, место проведения 
определят на конкурсной основе.

˯˩ККЕַ 
С ШАַБ˩ַ
Новокузнецкий «˧еталлург» 
завершил �� сентября до-
машнюю сессию в чемпиона-
те Всероссийской хоккейной 
лиги, одолев по буллитам 
казанский «Барс» – �:�.

В первом периоде поразили 
ворота гостей Егор Филин, Олег 
Ломако и Михаил Большаков. Во 
втором отрезке матча казанцы 
сравняли счёт. В серии после-
матчевых бросков решающий 
буллит безупречно выполнил 
капитан «сталеваров» Максим 
Кицын.

На старте сезона «Металлург» 
под руководством Сергея Решет-
никова одержал три победы в 
четырёх турах. Олег Ломако за-
бросил пять шайб и возглавляет 
список бомбардиров лиги.

В воскресенье, 18 сентября, 
«Металлург» встречей в Тольятти 
с «Ладой» начнёт первое в «регу-
лярке» турне, которое продолжит 
21 сентября в Ростове-на-Дону, а 
закончит 23 сентября в Воронеже.

АнǠреǥ ǎарǦов.

Мужская и женская сборные Ке-
меровской области первен-
ствовали в Сочи на командном 
чемпионате России по много-

борьям, братья-близнецы Рыбаковы вы-
играли полумарафон в Новосибирске.

Командный чемпионат страны по мно-
гоборьям состоялся 9-12 сентября на ста-
дионе «Юность» в Адлерском районе Сочи. 
Представительницы прекрасного пола 
в течение двух дней соперничали в семи-
борье: бег на 100 метров с барьерами, 
прыжки в высоту, толкание ядра, бег на 
200 м; прыжки в длину, метание копья и 
бег на 800 м. Программа двухдневных со-
ревнований «рыцарей десяти качеств», 
как называют легкоатлетов-многоборцев: 
бег на 100 м, прыжки в длину, толкание 
ядра, прыжки в высоту, бег на 400 м; бег на 
110 м с барьерами, метание диска, прыж-
ки с шестом, метание копья и бег на 1500 м.

Воспитанники спортивной школы 
олимпийского резерва Кузбасса по лёгкой 
атлетике, которой руководит заслужен-
ный мастер спорта России Александр Де-
ревягин, показали лучшие результаты в 
четырёх из восьми возрастных групп.

В турнире девушек до 18 лет луч-
шую сумму в семиборье набрала кеме-
ровчанка Софья Воробьёва – 5495 бал-
лов. Подопечная Наталии Деревягиной и 
заслуженного тренера РФ Анатолия Ка-
нашевича подтвердила статус сильней-
шей отечественной многоборки в своей 
возрастной группе, в этом сезоне в её ак-
тиве золотые медали первенства страны и 
Спартакиады учащихся России.

В этой же возрастной группе среди 
юниоров первенствовал кемеровчанин 
Павел Щеглов. Тренеры победителя и вто-
рого призёра турнира Никиты Комарова 

– Юлия Чернявская, Иван Быков и Илья 
Ляпин.

Полина Парфененко из Анжеро-Суд-
женска опередила 13 соперниц в соревно-
ваниях юниорок до 20 лет. Воспитанни-
ца Елены Зиновьевой – мастер спорта по 
прыжкам в высоту (личный рекорд в этом 
виде – 1 м 86 см). Тройку призёров в этой 
возрастной группе дополнила Елена Тар-
лева (Междуреченск).

Кемеровчанин Антон Терещенко – по-
бедитель турнира юниоров до 23 лет в де-
сятиборье с суммой 7206 очков (норматив 

мастера спорта – 7200). Результаты на-
шего земляка в отдельных видах: 100 м – 
11,57 секунды, прыжки в длину – 6 м 64 см, 
толкание ядра – 12 м 63 см, прыжки в вы-
соту – 1 м 99 см, 400 м – 50,95; 110 м с/б – 
14,80, метание диска – 40 м 19 см, прыжки 
с шестом – 4 м 70 см, метание копья – 47 м 
36 см, 1500 м – 4.50,07. Подопечный участ-
ника Олимпийских игр-1996, 2000 Андрея 
Кислых показал лучший результат в муж-
ской сборной Кузбасса.

Кемеровчанки Лидия Садыкова и 
Майя Буданок – второй и третий призё-
ры соревнований юниорок до 23 лет. Но-
вокузнечанин Алексей Черкасов набрал 
третью сумму в мужском турнире. Уро-
женка Междуреченска Кристина Коро-
лёва, успешно выступающая в последние 
годы в прыжках в высоту, по традиции за-
вершила сезон в многоборье и помогла на-
шей команде вернуть чемпионский титул. 

По регламенту турнира «в командный 
зачёт принимаются до 4 лучших резуль-
татов независимо от возраста» (у юниоров 
высота барьеров меньше и меньше вес сна-
рядов). Победная сумма женской сборной 
Кузбасса – 20907 баллов (Софья Воробьё-

ва – 5495, Кристина Королёва – 5351, По-
лина Парфененко – 5046, Лидия Садыко-
ва – 5015).

В соревнованиях мужчин наш регион 
представляли две команды, десять мно-
гоборцев. Первая сборная Кузбасса более 
чем на тысячу очков опередила легкоатле-
тов Санкт-Петербурга и Москвы, допол-
нивших призовую тройку. «Золотая» сум-
ма нашей команды – 27863 балла (Антон 
Терещенко – 7206, Алексей Черкасов – 
7136, Игорь Хамедов – 6891, Павел Ще-
глов – 6630).

На мажорной ноте завершили сезон 
братья-близнецы Анатолий и Евгений Ры-
баковы. Воспитанники заслуженного тре-
нера РФ Александра Фригина вновь пока-
зали лучшие результаты в традиционном 
полумарафоне имени Раевича в Новоси-
бирске. Время Анатолия на дистанции 
21,1 км – 1 час 4 минуты 3 секунды, спустя 
18 секунд финишировал Евгений. 

Напомним: на Всероссийской спарта-
киаде сильнейших спортсменов в августе 
Анатолий и Евгений Рыбаковы сделали 
победный дубль в беге на 10000 метров.

ƾаǠим АнǮонов.

œузŪасские сŸортсŵены усŸеƁно заверƁаƇт сезон

Сегодня кемеровский «Куз-
басс» в четвертьфинале 
Кубка ˫оссии сыграет в ˯аба-
ровске с «Водником» (Архан-
гельск). На арену «Ерофей» 
команды выйдут в ��.00 
по кузбасскому времени.

К финальной стадии турнира наша 
команда готовилась под руководством 
Дмитрия Щетинина в родном городе, 
тренируясь на льду крытой арены ста-
диона «Химик». На этой арене 13-20 ав-
густа состоялся предварительный этап 
Кубка страны в группе «Запад» с уча-
стием семи клубов. Хозяева заняли тре-
тье место, одержав четыре победы в ше-

сти матчах (разница мячей: 37-16). В 
группе «Восток» в Красноярске первен-
ствовал хабаровский «СКА-Нефтяник», 
победивший в заключительном туре 
«Водник» (6:2).

В Хабаровск «Кузбасс» прилетел 9 сен-
тября, провёл четыре тренировки на льду 
«Ерофея». Состав кемеровчан: вратари 
Максим Блинков, Артём Катаев, защит-
ники Алексей Чижов, Вадим Васильев, 
Артём Азаров, Григорий Яковлев, полу-
защитники Денис Борисенко, Александр 
Егорычев, Руслан Тремаскин, швед Симон 
Янссон, Дмитрий Макаров, Вадим Чернов, 
Александр Баздырев, Илья Бондин, Артём 
Репях, Владислав Шульга, нападающие 
Алексей Ничков и Кирилл Девятых.

Капитан «Кузбасса» Алексей Чижов – 
восьмикратный обладатель Кубка России, 

в том числе в 2001, 2003 годах в составе 
нашей команды. Кемеровчане завоевали 
трофей и в 2007-м. Год назад наша коман-
да вышла в полуфинал турнира, где усту-
пила «Воднику» (4:6). В финале Кубка 
страны-2021 в Иркутске поморы под ру-
ководством Ильяса Хандаева проиграли 
«Динамо» (5:7).

Победитель матча «Кузбасс» – «Вод-
ник» сойдётся в полуфинале 17 сентября с 
московским «Динамо» или красноярским 
«Енисеем». Вторую полуфинальную пару 
составили «Байкал-Энергия» (Иркутск) и 
«СКА-Нефтяник».

Решающий поединок за второй по зна-
чимости трофей русского хоккея состоит-
ся в воскресенье, 18 сентября. Начало – в 
13.00 по кузбасскому времени.

ƾаǠим АнǮонов.
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ŕƈгкаƈ Ɔнергиƈ mŦŴегии}

 Сергей Саган, художественный руководитель квартета �саксофон, 
мелодика, фагот	,  Наталья Старикова �альт	. Внизу слева направо 
Александра ǔерр �скрипка	, ǆрина Андриевская �виолончель	, ǒеруза 
Норматова �скрипка	.

Вначале была семья...
Струнный квартет «Элегия» – 

творческий проект семьи музы-
кантов Сергея Сагана и Ирины 
Андриевской. Ирина – бессмен-
ная виолончелистка, а Сергей 

– художественный руководи-
тель. А дело было так: 3 апреля 
2002 года несколько музыкан-
тов Губернаторского симфони-
ческого оркестра Кузбасса со-
брались в небольшой коллектив, 
чтобы получить возможность не 
только делиться прекрасным с 
большой сцены, но и благодаря 
своей мобильности и компакт-
ности выступать на небольших 
площадках для немногочислен-
ной аудитории. Свой первый 
концерт струнный квартет дал 
в Кемеровской областной би-
блиотеке имени Фёдорова. С тех 
пор он объездил весь Кузбасс. За 
двадцать лет состав несколько 
раз менялся, и сейчас в коллек-
тиве, помимо Сергея и Ирины, 
играют артисты Губернатор-
ского симфонического оркестра 
Александра Церр (скрипка), Фе-
руза Норматова (скрипка) и На-
талья Старикова (альт). Каждый 
из артистов не раз представлял 
Кемеровскую филармонию на 
крупнейших концертных пло-
щадках Германии, Швейца-
рии, Польши, Бельгии, Италии, 
Франции, Испании, КНР, Маль-
ты и, конечно, России.

Струнный квартет знают и 
любят многие взрослые и дети. А 
его руководителя Сергея Сагана 
узнают на улице. Нередко можно 
услышать восторженный возглас 
малыша, случайно попавшего-
ся навстречу музыканту: «Мама! 
Это тот самый дяденька, кото-
рый играл на дудочке!» Кстати, 
про детей. На концертах «Эле-
гии» действует золотое прави-
ло: «Детям позволено всё!» Они 
могут шуметь, выходить на сце-
ну, трогать инструменты и даже 
играть на шумовых инструмен-
тах прямо на сцене во время ис-
полнения музыкальных номеров.

Музыканты квартета всег-
да излучают море позитивной 
энергии. Такое ощущение, что 
без репетиций не проходит ни 
дня. В стенах филармонии то и 
дело слышны звуки скрипок или 

фагота. Да, фагот – это не един-
ственный инструмент, которым 
владеет художественный ру-
ководитель струнного кварте-
та «Элегия». Сергей Саган – на-
стоящий человек-оркестр. Фагот 
сменяется саксофоном, потом 
необычным духовым инстру-
ментом с красивым названием 
«Мелодика», тут же включаются 
в дело маракасы, трещотки или 
другие шумовые инструменты. 
Этот волшебник может заста-
вить зазвучать любой предмет, 
но об этом – чуть позже.

О музыке и не только
удалось поговорить с бессмен-
ным руководителем «Элегии» 
Сергеем Саганом.

– Двадцать лет – серьёз-
ная дата. Что изменилось за 
это время, а что неизменным 
осталось?

– Квартеты такого состава 
были со времён Моцарта, к это-
му пришли экспериментальным 
путём уже тогда. Виолончель, 
альт и две скрипки – идеально. К 
квартету можно добавь духовые 
инструменты, голос... И всё за-
играет новыми красками. Пу-

блике всегда хочется чего-то но-
вого, её нужно удивлять, поэто-
му я со временем добавил фагот, 
саксофон, ударные. Разные соче-
тания – наше всё. А если что-то и 
остаётся неизменным – это удач-
ные эксперименты, они продол-
жаются годами. Уже больше де-
сяти лет сотрудничаем с нашей 
органисткой Еленой Шевченко. 
Сочетаемся мы с ней здорово во 
всех отношениях – и в профес-
сиональном плане, и в челове-
ческом. С Юрием Ткаченко (во-
лынка) тоже вышло хорошо, 

каждое выступление – фурор. 
Отложили в копилочку. Всегда 
внимательно наблюдаю и сле-
жу, чтобы было взаимное при-
тяжение с другими музыканта-
ми. Не просто кого-то взять. Всё 
должно быть по любви, по инте-
ресу, тогда появляется гармония 
и хороший результат. У нас та-
кая работа, что в первую очередь 
сами музыканты должны полу-
чать удовольствие. Тогда и зри-
тель заметит, почувствует и от-
кликнется.

– Есть ли какой-то секрет 
слаженной совместной рабо-
ты?

– Мы работаем ещё в симфони-
ческом оркестре все вместе, поэ-
тому сыграны, всё время на одной 
волне, в одной лодке. Нам везло, 
не было конфликтов. Может, от-
того, что квартет женский – вну-
три всё очень мягко, деликатно и 
корректно. Это – сила женской 
энергии. Но бывают творческие 
споры, дискуссии – это приносит 
пользу, несомненно.

– К детским концертам хо-
чется вернуться. Знакомить 
с музыкой ребятишек слож-
но, волнительно, интересно? 
Наблюдаете ли вы в процессе 
игры за юными меломанами?

– Конечно, для детей играть – 
особое удовольствие. У них ре-
акция на музыку более яркая, 
они непосредственны. У нас есть 
постоянная фишка – мы стара-
емся привлекать их к концерту. 
Не секрет, что не все приходят 
по своей воле, бывают дежурные 
школьные культурные выезды. 
И когда видишь, как меняется их 
отношение к музыке в процессе, 
как они уходят потом удивлён-
ные, окрылённые... Радуешься! 
Получается, что работаешь не 
зря, живёшь не зря. Дети «про-
сыпаются», откладывают теле-
фоны в сторону... Приятно.

– Вы много гастролируете 
по Кузбассу?

– Да, наш формат это подра-
зумевает. Мы компактны и мо-
бильны, в отличие от камерно-
го, симфонического, духового 
оркестров. Даже в детском саду 
можем разместиться и дать кон-
церт. Выездные поездки всегда 
очень много впечатлений прино-
сят: иногда нам сочиняют стихи, 

дарят картины. Один поклонник 
подарил индийский барабан, мы 
нашли применение инструменту 
в концертной программе.

– Расскажите про немузы-
кальные инструменты, кото-
рые используете в своих про-
граммах.

– Пишущая машинка, будиль-
ник, наждачная бумага, лопнув-
ший воздушный шарик, свисток, 
баночка с пшеном... Всё, что из-
дает звук, может быть музы-
кальным инструментом.

– Музыку каких компози-
торов играть для вас – особое 
удовольствие? Есть любим-
чики?

– Не буду оригинален: Виваль-
ди, Моцарт и Бах. Это на века, 
это фундамент.

– О чём мечтает «Элегия»?
– Наверное, об аншлагах. Хо-

чется, чтобы интерес к классиче-
ской музыке не угасал, а только 
развивался. Бывает, что на кон-
церте мало людей, это тяжело. 
Онлайн – ещё сложнее. Для хо-
рошего концерта недостаточ-
но наших усилий, должен быть 
зритель, который, как зеркало, 
всё отражает. Мы всегда приду-
маем, что можно сыграть «эда-
кое», главное – чтобы было для 
кого.

Анна ǎимоȰǯǦ.

28 сентября в Государственной филармонии 
Кузбасса свой сезон откроет струнный квартет 
«Элегия». Праздник будет двойным, потому 
как в этом году ансамбль отмечает 20-летие 
своей творческой деятельности. За это время 
он успел поработать во всех жанрах нашего 
времени. «Элегия» – это смелые эксперимен-
ты, неожиданные сочетания инструментов, 
форм и стилей. На юбилейном концерте мож-
но будет ещё раз в этом убедиться. Прозвучат 
разнообразные произведения, будет много 
музыкальных сюрпризов. В концерте примут 
участие и солисты: Наталья Кузнецова (сопра-
но), Инна Бодренкова (сопрано), Иннокентий 
Тиора (гобой), Анна Шкилева (тромбон), 
Юрий Ткаченко (волынка), Денис Трунов (фор-
тепиано, клавесин), Елена Шевченко (орган), 
Сергей Саган (фагот, саксофон, мелодика).

// детали

■ В активе ансамбля совмест-
ные проекты с такими му-
зыкантами-виртуозами, 
как заслуженные артисты 
РФ Г. Муржа (скрипка) и 
О. Тончук (труба), лауреаты 
международных конкурсов 
А. Зимаков (гитара), А. Бала-
шов (гобой) и Е. Шевченко 
(орган).

■ Мобильный состав струнного 
квартета «Элегия» позволя-
ет ему с одинаковым успе-
хом выступать как в крупных 
концертных залах, так и на 
небольших сценических 
площадках, где присутству-
ет не так много слушателей, 
но зато возникает особо до-
верительная камерная ат-
мосфера.

■ Ансамбль постоянно рас-
ширяет свой репертуар, 
стремясь заинтересовать 
меломанов самых разных 
поколений. Особой популяр-
ностью у слушателей пользу-
ются концертные программы 
«Приглашение к танцу», «В 
стиле ретро», «Музыканты 
улыбаются», «В стране Муль-
ти-пульти», «Музыкальный 
вернисаж».

■ Коллектив является обла-
дателем Гран-при Между-
народного конкурса инстру-
ментальной музыки, акаде-
мического вокала, хоров и 
классического танца «Золо-
тое наследие классики» и 
диплома лауреата I степени 
II Международного конкурса 
исполнительских искусств 
«Интонация» (Москва-Из-
раиль), а также диплома 
лауреата I степени конкур-
са «The Open World in Paris» 
(Франция).

 ǒото Максима ǒедичкина.

// это интересно

Репертуар струнного 
квартета «Элегия» весь-
ма разнообразен. В нём 
можно найти произведе-
ния и серьёзные, и смеш-
ные, для взрослых и для 
совсем маленьких слуша-
телей. У коллектива есть 
свои поклонники, которые 
не пропускают ни один 
концерт.



67 (27099)   //  Четверг, 15 сентября 2022 15уДАЧНЫЕ заметки

// конкурс 

Шедевры сезонного искусства

 Вот такую огромную картошку вырасти-
ла Татьяна Попова, город Кемерово, жи-
лой район Ягуновский.

Дорогие читатели, фотоконкурс «Чудо на грядке» 
завершён. На протяжении всего лета и начала осени 
вы присылали в нашу редакцию снимки своих ого-
родных трофеев. Благодарим всех тружеников, кото-
рые приняли живейшее участие в состязании. Каж-
дая работа нас восхитила и по праву получила статус 
украшения зелёной рубрики «уДАЧНЫЕ заметки». 
Мы внимательно и с интересом обсуждали цифровые 
фотокарточки. Участниками конкурса стали жители 

практически всех территорий Кузбасса. В оргкоми-
тет поступило несколько десятков заявок – на элек-
тронную почту писали и днём, и поздним вечером. 
Некоторые садоводы-любители отправляли сразу по 
две, три, четыре, пять фотографий, тем самым увели-
чивая шансы оказаться в числе фаворитов.

Претенденты на победу уже определены, имена 
триумфаторов объявим в одном из ближайших но-
меров. Напомним: мы выберем победителей в трёх 

номинациях: «Щедрый урожай», «Рекордсмен сезо-
на» и «Загадка лета». Каждый получит приятный 
сюрприз от нашего дружного коллектива.

А сегодня публикуем завершающую серию кон-
курсных фоторабот. За каждым результатом стоит 
большой труд, забота и терпение. Каждый снимок 

– настоящий шедевр сезонного искусства. Приятно-
го просмотра.

Алена Смирнова.

 Баклажан размером с бидон. Плод 
вырос в теплице. Автор снимка кеме-
ровчанка Татьяна Кривошея.

 Огурец «Анаконда», вес 488 г, дли-
на 47 см. Участница конкурса Светла-
на Торгунакова, город Кемерово.

 Картофель в виде варежки для богатыря. Снимок 
прислала жительница областного центра Валенти-
на Королева.

 Необычный томат сорта «Вельможа» от Аллы Савиновой, деревня 
Белянино, Юргинский муниципальный округ.

 Тыква «Розовый банан» – 13 кг, 
75 см, от Светланы Семёновой, 
пгт Промышленная.

 Редька чёрная «Медвежья лапа» уро-
дилась в Гурьевске у Татьяны Серенко.

 В помидорной теплице кемеровчанки Людмилы Бакуно-
вец вырос вот такой томат «Зита и Гита».

 «Вместе мы сила». Cемья Черни-
цовых, город Кемерово.

 «Загадка лета». Нина Червова, город 
Полысаево.

 Гигантская свёкла выросла в селе 
Хмелево Ленинск-Кузнецкого муници-
пального округа. Автор фото Владимир 
Гребенников.

 «Король осени» – 800 граммов. Участница конкурса – Наталья Ру-
дакова, деревня Карачарово, Чебулинский муниципальный округ.






